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Наш банк информации Идея такого фсстива-
руководи-говоритля,

Свисток л
на перекрестке

спортивной лотерее биле-

Начинает
«Г амбит»

кому-то

организаторов
немало заявок на участие в
фестивале от поклонников

Ma лыхин.не все потеря-празднике

На 
улиц

12—14 мая 
пройдет первый 
валя, в котором

сложном перекрестке
Крауля и Викулова по-

в портфеле

стие шахматисты области и 
городов Урала. Уже сейчас

этой древнейшей игры. Одна
ко если вы желаете участво
вать в этом шахматном

1989 года 
этап фести- 
примут уча- уже закуплен

Три тысячи

Саша Крохин, Лена Нефедо
ва, Лера Верзакова. Зорко 
следит каждый за порядком 
на вверенном ему участке в 
течение часа.

Н. СОБОЛЕВА. 
Свердловск.

Экономика
день

явились около светофоров 
девочки и мальчики в форме 
работников ГАИ. То по
жилую женщину под руки 
переводят через дорогу, то 
помогут нести сумки молодой 
маме, за чью руку уцепились 
двое малышей. Смотришь, 
сорванец бежит на красный 
свет — мигом следует сви
сток и возвращает озорни
ка назад. Нужное дело нача
ли' учащиеся школы № 63 и 
других близлежащих школ, 
которые занимаются в отря
де юных инспекторов движе
ния при Доме пионеров Верх- 
Исетского района под руко
водством'методиста Н. А.'Ба
таловой. Они уже делятся 
знаниями с детворой под
шефного детсада и с перво
классниками своей Школы. 
Шестиклассники, например, 
Алеша Пупов, Юра Ахри- 
менко уже возглавляют от
деление.

Сегодня патрульную служ
бу несут четвероклассники

Идея великого комбинато
ра о создании в провинци
альном волжском городке 
шахматной столицы мира в 
свое время с треском прова
лилась. Ярый поклонник ста
роиндийской защиты, как из
вестно, был вынужден бежать 
от многочисленных васюков- 
ских любителей древней иг
ры. прихватив с собой не 
только их трудовые гривен
ники, по и радужные надеж
ды на международные матчи 
с участием шахматных кори
феев, рейсы пассажирских 
дирижаблей и все такое про
чес...

Свердловску, видимо, по
везет больше, чем Васюкам. 
Здесь за дело популяризации 
шахмат взялось созданное в 
феврдле 1989 года шахмат-

ное хозрасчетное объедине
ние «Гамбит» — одно ’из 
подразделений комсомоль
ского экспериментального на
учно-производственного объ
единения обкома ВЛКСМ. 
По договорам с предприятия
ми «Гамбит» готов организо
вать выступление в коллек
тивах физкультуры гросс
мейстеров и мастеров с лек
циями и сеансами одновре
менной игры, помочь шахма
тистам принять участие во 
всесоюзных и международ
ных соревнованиях, провести 
тренерские и судейские семи
нары. Активисты объедине
ния могут помочь детским 
шахматным коллективам в 
проведении турниров в шко
лах, пионерских лагерях, на 
базах отдыха. Совместные 
мероприятия с юными шах
матистами будут приводить
ся, естественно, бесплатно.

Большинство из названно
го пока в проектах, но есть 
уже и конкретные дела. Про
веден фестиваль «Быстрые 
шахматы», средства от кото
рого перечислены в фонд по
мощи пострадавшим от зем
летрясения в Армении, за
ключен ряд договоров. Сей
час объединение готовится к 
проведению международного 
шахматного фестиваля.

тсль «Гамбита» Михаил Кин- 
длер, — привлекает нас тем, 
что рядовые любители шах
мат получат уникальную 
возможность встретиться за 
шахматной доской как с со
ветскими, так и с зарубеж
ными гроссмейстерами. Фес
тиваль повысит престиж это
го вида спорта, будет спо
собствовать расширению 
творческих связей, взаимо
выгодному сотрудничеству с 
зарубежными шахматистами, 
их клубами, объединениями 
и федерациями.

но. «Гамбит» принимает за
явки до 20 апреля. По вопро
сам сотрудничества в ШХО 
«Гамбит» н участия в фести
вале можно обращаться по
телефонам: 
57-82-71
620109.
А/Я-164.

51-25-62, 
или письменно:

Свердловск, В-109,

В. МИХАИЛОВ.

«Рекорд» 
за рубль

Каждый комсомолец Ту
ринского района может при
нять участие в молодежно-
ты распространяются секре
тарями первичных организа
ций. их можно приобрести и 
в райкоме комсомола.

Разыгрываться будут де
сятки товаров, пользующих
ся повышенным спросом: пы
лесосы, стиральные машины, 
проигрывающая аппаратура... 
А самый крупный выигрыш

очень повезет, всего лишь за 
рубль можно стать обладате
лем цветного телевизора 
«Рекорд».

— Мы собираемся- про
дать пять тысяч билетов, —- 
рассказывает 2-й секретарь 
райкома комсомола Юрий

рублей будут истрачены на 
приобретение выигрышей, 
остальные две пойдут на 
счет райкома — на организа
цию досуга, спортивно-массо
вую работу.

Розыгрыш состоится 9 мая 
на центральном стадионе го
рода, в присутствии всех же
лающих.

В. ВЛАСОВ.

сегодняшний

Право
на решение

Сейчас время действий.

Деревообрабатывающии станок «Кедр» 
магазинов появился уже давно. Он пользуется 
покупателей. Не обойтись без него, если надо

прилавках 
спросом у 

смастерить
книжную полку или шкаф, украсить поделками комнату. 
По размерам станок невелик, на нем можно работать в 
квартире. Выпускают «Кедр» на Верхнепышминском за
воде сварных машиностроительных конструкций.

НА СНИМКЕ: на сборочном участке деревообрабатываю
щего станка «Кедр».

Фото В. ЯКУБОВА.

Знакомьтесь

Александр
БУЛАТОВ

шей области

еще

Опасно: формализм

ССУДА И ОБИДА

с кой 
была
номную республику 
Поволжья, которая 
значительных успехов

Александр Булатов 
работает техником-кон
структором на Красно
уфимском опытно-экспе
риментальном заводе. 
Его биография типична 
для молодежи города. 
Он здесь родился. Окон
чил школу и техникум. 
Потом — армия. А на 
«гражданке», откро
венно говоря, большого 
выбора профессий «не 
светило». Но, имея за 
плечами образование и 
специальность, он вы
брал завод. И не жалу
ется. В техотделе кон
структорского бюро Сер
гей успешно справляет
ся с работой. Больше 
того, подает немало ин
тересных инженерных 
идей, которые находят 
практическое примене
ние. Деловитость, соб
ранность, серьезность 
послужили поводом для 
избрания комсомоль
цами отдела его секре
тарем комсомольской 
организации.

А. КС АНИН, 
А. ЛАПТЕВ, фото. 
Красноуфимск.

Представьте себе: вы — 
молодой еще человек, семей
ный, решили попросить де
нежную ссуду на своем пред
приятии, ну, скажем, для 
«улучшения материального 
положения», тем более, что 
в семье ожидают второго ре
бенка. Есть ли у вас шанс 
ее получить?

Скептик скажет, что по- 
просить-то вы, конечно, мо
жете, но кто ее даст. При
выкли мы выбивать, выклян
чивать даже то, что по, зако
ну положено.

И тем не менее двадцатп- 
семилетвий ' грузчик цеха 
№ 8 завода РТИ Валерий За
харов почти что добился же
ланной ссуды. Но... Тринад
цатого февраля к Захарову 
подошла секретарь цеховой 
комсомольской организации 
М. Пугач и попросила его по
дежурить с обеда до вечера 
в Доме культуры на избира
тельном участке. Захаров, со
славшись на семейные проб
лемы. сказал, что может там 
пробыть лишь два часа. Си
туация достаточно типичная. 
У каждого свои заботы: сек
ретарю надо обеспечить по-
рядок, Захарову :абрать
ребенка из яслей да в мага
зин успеть забежать. Навер
ное. можно было найти взаи
моприемлемое решение, ко 
разговор зак нчился круп
ным скандалом. П-сле вза
имных упреков М. Пугач 
предложила написать Заха- 

’ рову заявление о выходе из 
комсомола. Тот так и сделал.

Сейчас Валерий жалеет о 
своем поступке, гов рит, что 
«спорол горячку», но и тогда 
надеялся —- должны ведь 
разобраться в причине заяв
ления, хотел объяснить свою 
позицию, но не успел.

■

Комсомольский секретарь, 
словно только этого и дожи
даясь, несет заявление в за
водской комитет ВЛКСМ, а 
затем и в профком, где вот- 
вот должны были оконча
тельно утвердить выдачу За-
харову ссуды.

Удивляет в 
такая деталь, 
шалея вопрос 
мощи, а тут

этой истории 
Почти год ре- 

о денежной по- 
вдруг админи-

стративный «маховик» зара
ботал на полную катушку. В 
течение нескольких дней р 
злосчастном документе были 
оповещены едва не все «офи
циальные» лица и принято 
соответствующее заключе
ние. естественно, не в поль
зу молодого рабочего.

Не оправдывая Захарова, 
все-таки хочется понять, по
чему никто из администра
ции. профсоюза даже не по
говорил с парнем, почем^ с 
такой легкостью отнеслись к 
его поступку и, недолго ду
мая. отдали деньги кому-то 
другому.

На заседании цехового бю
ро Валерию было решено 
дать испытательный срок в 
полгода, чтобы он осознал 

’свои ошибки, прочувствовал, 
так сказать, свою вину. Удив
ляет и формулировка «испы
тательный срок». Какие та
кие испытания должен прой
ти Валерий, что должен до
казать за это время?

О своем заявлении говорил 
на бюро, что. мол, спровоци
ровали его. погорячился, под
дался .минутному порыву. 
Водь нельзя сказать, что сов
сем никудышным комсомоль
цем был Захаров — как фи
зорг цеха и сам в спортивных 
соревнованиях участие прини
мал. и других привлекал.

Но решение-то осталось в

силе, и теперь уже не надеет
ся Валерий на материальную 
помощь, хочет просто по
нять, почему так нелепо все 
получилось, почему, наткнул
ся он на равнодушие и без
различие.

Кто-то подумает —- чего 
парню возмущаться: из ком
сомола не исключили, рабо
тает на своем месте, в конце 
концов бывают случаи. и по
хлеще, а если п обиделся, 
так это пройдет. По ведь Я 
небольшая несправедливость 
ранит душу, не дает покоя, 
заставляет сомневаться в су
ществовании справедливости 
вообще.

Зададимся и таким «кра
мольным» вопросом, а если 
б не был Захаров комсомоль
цем, так и права на моло
дежную ссуду бы не. имел? 
Но справедливо ли это? Ка
кие-то блага из двоих, допу
стим, примерно одинаково ра
ботающих молодых людей, 
получит тот, кто формально 
числится в комсомоле, по ни
чего не делает. Нельзя забы
вать комитетам комсомола, 
что должны они отстаивать 
интересы всей, а не только 
союзной молодежи.

Но в данном случае и то
го хуже: в кои-то веки моло
дой человек получил возмож
ность поправить своп финан
совые дела, и что же — глав
ным препятствием стала соб
ственная комсомольская ор
ганизация...

Что ж сетовать па паде
ние. престижа ВЛКСМ, если 
вместо своего защитника мо
лодой рабочий видит в ком
сомольских лидерах своих 
противников...

д. постоялко, 
студент УрГУ.

Актуальное интервью

ПРОДОЛЖЕНИЕ
ДАВНЕЙ ИСТОРИИ

На днях в Москве завершилась учредительная 
конференция Всесоюзного общественно-политиче
ского и культурно-просветительного общества со
ветских немцев «Возрождение». Рассказать о том, 
как она проходила, мы попросили членов коорди
национного центра общества, делегатов от на-

директора зональных профсоюз
ных курсов ВЦСПС Якова Иосифовича Лехмана и
доцента кафедры немецкого 
го педагогического института 
Донгаузера:

— Прежде всего необходи
мо, видимо, сказать несколь
ко слов о предыстории дан
ной конференции. Ведь не се
крет, что до сих пор многие 
из людей убеждены, что со
ветские немцы стали жить в 
СССР лишь после второй ми
ровой войны...

А ‘ведь первые немецкие 
поселения в России появились

середине XVIII века.
Вместе со всеми народами 
немцы активно участвовали в 
борьбе за Советскую власть. 
В 1918 году В. И. Ленин под
писал Декрет об образовании 
трудовой коммуны немцев По
волжья — первого автономно
го формирования при Совет-

власти. В 1924 году она
преобразована в авто

немцев 
достигла

в раз-
витии экономики и культуры.

О том, что произошло в 
1941 году, о необоснованных 
огульных обзинениях в пособ
ничестве фашизму, против ко
торого сыны советских нем
цев воевали так же героиче
ски, как и сыны всех совет-
ских народов, ваша 
давно рассказала 
подробно. Добавим 
хотя в 1964 году

газета не
достаточно 
только,что 
Президиу-

МОМ

языка Свердловско-
Виктора

Верховного
был издан Указ,

Петровича

Совета СССР 
по которому

все эти обвинения полностью 
снимались, но знает об этом 
факте далеко не каждый — 
ведь опубликован он был толь
ко в газете «Нойес лебен», да 
и то в сокращенном вариан-

Обвинения были сняты, а 
наказание, по сути, оставалось. 
Ведь разбросанность прожива
ния, нерешенность многих со-
циально-культурных проблем
привели к тому, что совет
ские немцы, которые занима
ют 14 место по численности 
населения в нашей стране, год 
от года утрачивали родной 
язык, свою национальную куль
туру. Но самое печальное, что 
теряли надежду на восстанов
ление их равноправия с дру
гими советскими народами, 
восстановление их государст-
венности. это вызывало у
определенной части советских 
немцев эмиграционное.настро- 
ение. Особенно активно про
ходит этот процесс в послед
ние два года, когда сняты
практически ограничения
на выезд из СССР. Только две 
цифры. В 1988 году в ФРГ вы
ехало более 50 тысяч совет
ских немцев, за первые два 
месяца этого года—12 ты
сяч. А ведь все это люди вы-

нии
НИИ

вопроса восст^новле-
государственности совет-

ских немцев; возрождение, со-
хранение и развитие
нальной 
языка; 
нейшее

культуры, 
поддержание 

укрепление

нацио- 
родного 
и даль- 
интерна-

И оно выдвигает на капитан
ские мостики больших и ма
лых хозяйственных кораблей 
молодых. Примером может 
служить Режевская швейная 
фабрика.

Много лет подряд руково
дил ей Владимир Васильевич 
Мазаев.

Но вот попросил об отстав
ке. На замещение освободив
шейся должности решено бы
ло провести конкурс. В комис
сию поступило два заявления. 
Но незадолго до выборов один 
из претендентов, замполит 
горотдела милиции Н. Белоу
сов сиял свою кандидатуру. И 
перед коллективом фабрики 
встал вопрос: доверять или 
нет бразды правления В. Лос
кутову, заместителю предсе
дателя горисполкома?

И вот наступил день собпя- 
ния. С биографией претенден
та на швейной фабпике были 
хорошо знакомы. Многие зна
ли Владимира Николаевича. 
Родился в Свердловске, но 
много лет живет в Реже. С 
1976 года на Режевском нике
левом заводе: машинист элек
тровоза, мастер, секретарь ко
митета комсомола. Все го
ды — активная комсо
мольская работа. Около четы
рех лет работал он инструк-

сокой квалификации, добросо
вестные, честные тружеНики.

Все это, конечно, не может 
не вызывать тревогу. Вот по
чему в ЦК КПСС, в Президи
ум Верховного Совета СССР 
и ранее, и в этом году неод
нократно обращались делега
ции инициативных групп со
ветских немцев.” Главный во
прос один — о восстановлении'
автономии 
Поволжье, 
жившемся 
но время

советских немцев в 
в исторически сло- 
центре нации. Имен- 

перестройки дол-
жно вернуть нас к ленинско
му подходу в решении мно
гих вопросов, в том числе и 
национальных...

В ходе работы делегаций 
было принято решение о со
зыве учредительной конфе-

ционалистских убеждений и 
Т. д.

Вся деятельность координа
ционного центра ведется, ко
нечно же, на общественных 
началах. И нам кажется, что 
некоторое настороженное от
ношение иных функционеров 
к деятельности совета не име
ет под собой никакой почвы— 
хотя бы потому, что по сути 
своей движение это патрио
тическое. Ведь главное в нем 
то, что участвующие в движе
нии за автономию советские 
немцы связывают свое буду
щее только с Советской Ро
диной.

Время перестройки, эпоха 
гласности позволяют сегодня 
восстановить историческую 
справедливость по отношению 
к отдельным личностям, под
вергнувшимся репрессиям и
преследованиям
жества 
мена

сталинщины,
застоя.

идет о судьбах

тором промышленно-тран-
с'портного отдела горкома пар
тии. Когда на никелевом в 
86-м организовали госприем-
ку, стал ее 
Поработал и 
председателя 
полтора года.

Молодость

представителем, 
заместителем 
горисполкома

кандидата на
должность директора и сму
щала многих на фабрике.

Но с каких это пор возраст 
етал аргументом при решении 
таких вопросов?

Разве не знал В. Лоскутов, 
за какое рискованное дело бе
рется? Знал: и что фабрика
пусть не «в долгах, как 
шелках», но и завидным 
финансовое положение не 
зовешь. Текучесть кадров

R 
ее 

на- 
ве-

годы 
, во

здесь 
более

тор- 
вре- 
речь 
двух

ренции 
немцев 
созданы 
нальные

общества советских 
«Возрождение», были 
областные и регио- 
комитеты координа-

ционного центра. Все они, что 
важно подчеркнуть, работают 
в атмосфере полной гласно
сти и открытости, в тесном 
контакте с местными партий
ными и советскими органами.

И вот делегаты из всех об
ластей компактного прожива
ния советских немцев обсуди
ли и приняли в Москве устав 
и программу Всесоюзного об
щественно - политического и 
культурно - просветительного 
общества «Возрождение», а 
также обращение в ЦК КПСС 
и к народам Советского Со
юза.

Что касается основных це
лей общества «Возрождение», 
то таковыми являются, преж
де всего, повторим,— содейст
вие перестройке в возрожде
нии ленинских принципов в 
сфере национальной полити
ки, а также всемерная по
мощь правительству в реше-

миллионов человек. Мы верим, 
что вопросы, отраженные в 
уставе и программе общест
ва «Возрождение», будут рас
смотрены уже в ближайшее 
время. Мы надеемся и на то, 
что представителям советских 
немцев будет дана возмож
ность и изложить концепцию 
решения их национального 
вопроса членам комиссии по 
подготовке материалов оче
редного Пленума ЦК КПСС.

В заключение разговора нам 
хотелось бы информировать 
всех, кто неравнодушен к этой 
теме, что 19 апреля в 18 часов 
в Уральском университете (пр. 
Ленина, 51) пройдет сеЛинар 
по истории советских немцев. 
Его организаторы — философ
ский факультет УрГУ, Сверд
ловское отделение общества 
«СССР — ФРГ» и координаци
онный центр по оказанию по
мощи правительству в восста
новлении АССР немцев По
волжья. Так что приглашаем к 
разговору.

лика, медленно идет техниче
ское перевооружение. Но у 
претендента свой взгляд на 
эти проблемы. Много вопро
сов задали ему швейники. Об 
экономических трудностях, о 
соцкультбыте и, конечно, о 
молодежи, ведь каждый вто
рой на фабрике — комсомоль
ского возраста.

— Думаю, молодежными 
проблемами я займусь сразу
же, пообещал Владимир
Николаевич, — и мой опыт 
партийной и комсомольской 
работы поможет.

Непростым был и вопрос о 
работающих женщинах, у ко
торых маленькие дети. Конеч
но, каждая мечтает о работе 
в первую смену, многие с ра
достью стали бы работать не
полный день. «Горы златые» 
им не пообещали, а поискать 
приемлемые варианты канди
дат в директора обязался.

Голосовала вся фабрика, 
только одни — в зале, а дру
гие — вторая смена — на ра-
бочих местах, 
трансляцию с

Они слушали
собрания

выборам по заводскому
дио. Итоги 
ния такие: 
тив — 39.

по
ра-

тайного голосова-
за 326, про

А. БОБРОВ.
Реж.

Записал 
В. ОЛЕШКО.

Прошу словаВстреча
с депутатами

В свердловском Доме печа
ти прошла встреча народных 
депутатов СССР с журналиста
ми.

Г. Э. Бурбулис, В. И. Шмоть- 
ев, В. А. Волков рассказали о 
впечатлениях от предвыборной 
кампании, обратили внимание 
на слабые стороны в ее органи
зации, ответили на многочис
ленные вопросы. Большую оза-

зывает предстоящий съезд на- 
родных депутатов СССР — его 
повестка дня, порядок избра
ния Верховного Совета и утвер
ждения Совета Министров. «Мы 
не тешим себя иллюзиями и 
уверены, что аппарат уже на
метил кандидатов на избрание

Верховный Совет,
В. А. Волков. Надо

сказал 
поста-

раться сделать все, чтобы из
браны были не «нужные» ли?-
ди, а кто способен отстаи-
вать свою позицию, кто не бу-
дет статистом 
мандатом».

Избранным о

депутатским

Свердловской
области депутатам предстоит 
собраться, сопоставить взгляды 
друг друга и выработать про
грамму действий на съезде. 
Возможно, заручиться поддерж
кой депутатов от общественных 
организаций, живущих в нашем 
регионе. Во веяном случае, не 
ждать, когда кто-то выступит на 
съезде с интересными предло
жениями, а предлагать идеи 
самим и добиваться их одобре
ния.

В. ТИХОНОВ.

ДО НЕДАВНЕГО вре
мени вступление в 

комсомол было, если можно 
так выразиться, «обязалов
кой». Наступает тебе 14 лет, 
и будь добр, хочешь ты или 
нет, вступай. Десятилетиями 
в работе по приему в комсо
мол бытовал подход — чем 
больше, тем лучше. Слиш- ’ 
ком формальным и безответ- ( 
ственным был он и со сторо
ны райкома ВЛКСМ. Ведь
прием тогда шел
через него, 
ко один

только
Приведу толь-

пример такого
отношения. Я вступал в ком
сомол в 1986 году.; Порезли 
пас в райком. И при собесе
довании одному моему одно
класснику задали элемен
тарный вопрос: «Дто в на
стоящее время Генеральный 
секретарь ЦК КПСС?» II что 
вы думаете? Он назвал 
Л. И. Брежнева. Парадок
сальная ситуация. Подумай
те сами о «зрелости» этого 
комсомольца, которого при- 
няли-таки в ряды ВЛКСМ 
с просьбой почитать газетки. 
И таких примеров можно 
привести сколько хотите.

XX съе>зд ВЛКСМ, нако
нец, предоставил право пер
вичным организациям самим 
решать вопрос о приеме. И 
не секрет, что процент всту
пающих заметно упал. С

ПОТЕРЯЛИ ВЕРУ?
тревогой говорилось 
и на IX пленуме 
Пригородного РН 
Однако очень часто 
мы от аппаратчиков
ма замечания о

об этом 
нашего 

ВЛКСМ, 
слышим 

райко-
ТОМ, ЧТО

мало принимают в комсомол 
ребят в той или иной орга
низации. Я согласен, что во 
многих «первичках» это пра
во поняли не совсем верно — 
будто теперь рост рядов дол
жен идти самотеком, без 
каких-либо усилий со сторо
ны комитетов комсомола. Но 
я убежден, что прием в ком
сомол ни в коем случае не 
должен быть массовым.

Не беда, что наши ряды 
плохо пополняются. Не нуж-

не только общественная, но 
еще и политическая, и нуж
но привести количественный 
и качественный состав в та
кое состояние, чтобы в ря
дах ВЛКСМ находилась луч
шая часть молодежи. А то 
сейчас мы, к сожалению; 
многое потеряли из наших 
лучших традиций. Обидно за 
Павку Корчагйна. Разве его 
вера и вера прошлых поколе
ний в комсомол — уже пустой 
звук? Комсомол славен бое
выми и трудовыми подвига
ми наших предшественников. 
Лично я восхищаюсь их эн
тузиазмом, героизмом, пат-

ся. что директор школы на
кладывает «вето» на диско
теку. Бывает, что классный 
руководитель слишком часто 
вмешивается в обсуждаемые 
учащимися вопросы, настаи
вая на своей точке зрения.

Я не ставлю своей целью 
перечислять все наши сегод
няшние болячки. Все их и 
так знают. Не обошли они 
п нашу школьную комсомоль
скую организацию. Но ведь 
нужно искать какие-то пути 
их устранения. Демократи
зация общества несет с со
бой самостоятельность,* ини
циативу, гласность. Необхо
димо, чтобы они прижились и 
утвердились в школе.

Нам, каждому комсомоль
цу, в первую очередь нуж
но своим личным примером.

риотизмом, преданностью.
но отчаиваться, нужно 
кать те причины, из-за 
торых это происходит, 
идет в наши ряды пока

ис
ко- 
lie 
ос-

новная часть молодежи, зна
чит, наша организация в 
настоящее время . ей чем-то 
не нравится. И сам этот 
факт, как лакмусовая бумаж-
ка, 4 отражает 
ситуацию.

КОМСОМОЛ '

сложившуюся

организация

верой своем}' союзу, своей 
Родине. Но прошло уже до
статочно времени. И нам

конкретными делами 
кать за собой ребят, 
они сами тянулись

увле- 
чтобы

в наши

уже должно быть 
хвалиться подвигами 
Нужно совершать их 
Тогда не возникнет
са: «Для чего
комсомол?»

Еще и 
школ, где

стыдно 
других, 
самим.
вопро-

нужен нам

сейчас немало 
ребятам трудно

проявлять свою инициативу, 
самостоятельность. Случает-

ряды. Только тогда мы добь
емся, чтобы пионеры не 'ма
шинально вступали в комсо
мол. Только так, только кон
кретными делами мы смо
жем восстановить авторитет 
и роль нашего молодежного 
союза.

В. пилокшии, 
ученик 10 класса.

с. Петрокаменское, 
Пригородный район.
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СРАЖЕНИЕ
С ИНСТРУКЦИЕЙ
ЗАБОТЯСЬ о крыше над 

головой для своей буду
щей семьи, Зуфар еще 
до женитьбы подходил к 

председателю студенческого 
профкома Уральского лесо
технического института Михаи
лу Морию. Тот, ничего кон
кретно не обещая, сказал: ко
гда будет свидетельство о бра
ке, тогда и будет решаться 
вопрос с жильем. Хуснутдинов, 
конечно, представлял, что до
биться комнаты в семейном 
общежитии будет трудно. Пе
ред глазами был пример дру
га, вынужденного почти пол
года жить с женой в обычном 
общежитии, отгородившись 
занавеской. Собрав все необ
ходимые бумаги — справки, 
свидетельство о службе в РА, 
Зуфар передал их в профком 
и стал ждать решения.

В предоставлении семейно
го общежития Хуснутдиновым 
отказали.

Профком руководствовался 
приказом министра высшего и 
среднего специального обра
зования СССР от 3.09.86 года 
за №*623, в котором говорит
ся, что «проживание в студен
ческих общежитиях работни
ков вуза, посторонних лиц за
прещено». И так как Ольга не 
студентка — семейное обще
житие семья получить не мо
жет. Обеспечиваться жильем 
они должны по месту работы 
жены.

Действительно, все так. Но 
дело в том, что жена Зуфара 
в тот момент не работала. В 
1988 году Ольга окончила ле
сотехнический институт, но так 
как в августе вышла замуж, то 
по распределению не поехала, 
взяла открепительный талон. 
В институтской комиссии по 
распределению узнала: в
Свердловске для работы по 
ее специальности мест нет. 
Предложили Тавду, но и от
туда двух уже распределенных 
девушек хотели отправить об
ратно. Так и получилось, что 
Ольга осталась без работы и 
вынуждена была сема по
дыскивать себе место.

И в течение почти трех ме
сяцев, пока профком на за
конных основаниях отказывал 
Хуснутдиновым в получении 
жилья, Зуфар ночевал... в сто
ловой, где подрабатывал, а 
Ольга — у брата. На выход
ные приезжали к родителям 
Зуфара в поселок Монетный.

Много раз приходил Зуфар 
к председателю профкома Мо
рию, тот объяснял, почему не 
может дать комнату в семей
ном*“ общежитии. В кабинете 
Зуфар с доводами соглашал
ся, но, когда выходил, не да
вала покоя мысль: почему
моя семья по закону должна 
быть лишена крыши над го
ловой?

Как-то раз он зашел в юри
дическую консультацию. По
жилая женщина-юрист, вы
слушав его, от удивления 
сняла очки и сказала: «О ка

На контроле отдела писем

СПОР-Т-ДВОР
«В 1983 году во дворе до

мов 16, 18, 20 по ул. Ком
мунистической и 19 по ул. 
Новаторов в Свердловске 
участниками Всесоюзного 
слета молодых передовиков 
производства была оборудо
вана спортивная площадка в 
честь 50-летия УЗТМ. Кто 
принимал участие, тот, 
наверное, помнит, с каким 
задором, энтузиазмом, ду
шой .работала молодежь, их 
фотографировали всех и 
каждого, словом, прогреме
ли. Прошло 5 лет, и вот 
Уралмаш решил на этом па
мятном месте построить дет
ский комбинат с плаватель
ным бассейном на 1 140 мест, 
а деш?.тих домов —- их око
ло 400,— рстанутся без иг
ровых площадок, без двора. 
Построят детский комбинат, 
загородят заборами, и останет
ся только проезд для авто
транспорта. Этот двор едно- 
единственное место в нашем 
микрорайоне, где ребята мо
гут поиграть в футбол, тен
нис, подтянуться на турнике 
и т. д„ И это все — рушить? 
Мы, жильцы — 1500 чело
век, — конечно, против та
кого решения, против любой 
застройки в этом дворе. Ко
нечно, строителям выгодно 
строить именно здесь, пото
му что коммуникации далеко 
тянуть.не надо — кругом 
дема. Но на эту спортивную 
площадку приводят перво
клашек из школы, которая 
через дорогу, летом — лет
ний лагерь был, тоже здесь 
бегали. У нас нет другого 
места. Двор нужен всем от 
младенца до пенсионера».

Такое письмо прислала в 
редакцию Мария Ивановна 
Бояршинова. Ну кто в силах 
остановить спланированное 
строительство? Кто разбе. 
ре гея; действительно ли оно 
необходимо именно здесь? 
Споры велись не только в 
спорном дворе, но и на стра
ницах хралмашевской много
тиражки. Сегодня у нас уют
ные, хорошие дворы в не- 
меньшем дефиците, чем дет- 

ком общежитии речь? У вас 
первоочередное право на 
квартиру!»

И тогда Зуфар обратился за 
помощью в клуб воинов-ин-. 
тернационалистов Октябрьско
го района, членом которого 
является. Клуб стел «тормо
шить» райком партии, призы
вая его разобраться в этом 
деле. Председателя профкома 
пригласили на заседание клу
ба.

По распоряжению ректора 
УЛТИ М. А. Луганского Хус
нутдиновым дали комнату в 
семейном общежитии—из 
фонда сотрудников.

0А, ФОРМАЛЬНО Зуфа
ру отказь.’вали правиль
но. Но по сути дела... 
Тривиально звучит: за инструк

цией не увидели живого че
ловека. Будучи студентом, он 
не может -воспользоваться пра
вом на получение первооче
редного жилья (льготы за 
службу в Афганистане), так 
как институт студентам ника
ких квартир дать не в состоя
нии. Тогда, наверное, нужно 
как-то приблизить инструкции 
к жизни, чтобы льгота на 
жилье все же могла быть реа
лизована. Давать, например, 
семейное общежитие без вся
ких там условий! Что толку в 
том, что льготы только на бу
маге?

Ну, а пока... В 1988 году 
из 65 заявлений студентов ле
сотехнического института на 
получение семейного обще
жития удалось удовлетворить 
лишь 30. Из 42 студентов-«аф- 
ганцев» один Хуснутдинов про
сил семейное общежитие. Не
ужели нельзя было проявить 
чуточку незапланированной 
инструкцией душевности, со
чувствия? Все-таки профком 
призван защищать интересы 
студентов. Не думаю, чтобы 
другие студенты стали проте
стовать против того, что 
воину-интернационалисту да
ли семейное.

...На сегодня инцидент, как 
говорится, исчерпан. «Всего» 
через три месяца вопрос с 
жильем решили, и вроде ус
покоиться бы пора...

— Но я разобраться хо
чу!—говорит Зуфар.—Что ж — 
получил комнату — и будь до
волен?! Я хочу правду найти, 
как бы высокопарно это ни 
звучало. Это не только моя 
личная проблема.

Он прав. О страшной исто
рии недавно написала «Ком
сомолка»: воин-интернациона
лист Александр Сергеев по
кончил жизнь самоубийством. 
Из-за нее, из-за проклятой 
жилищной проблемы.

Так неужели только ЧП спо
собно заставить нас вспомнить 
о том, кто это такие — «аф
ганцы»? И только вмешатель
ство райкома партии — побу-, 
дить к действиям?

А. ЛИФ, 
студентка УрГУ.

скне сады. Спор вынесли на 
совет трудового коллектива 
объединения «Уралмаш».

«Члены совета не могли 
убедить жильцов в необходи
мости строительства до
школьного учреждения, не
смотря на то, что в очереди 
на получение места в дет
ские ’ садики стоят около 
1500 молодых семей уралма,- 
шевцев. Учитывая мнения 
жильцов, строительство дет
ского комбината не преду
сматривается», — сообщил 
редакции председатель проф
кома объединения В. Г. Ми
щенко.

Победная точка? Так ду
мали и Мария Ивановна Бо
яршинова, и ее соседи. Но 
судьба вновь привела ее в 
редакцию. С таким вот 
письмом:

«Ответ этот я получила в 
феврале, а 7 марта, в канун 
праздника, пришла машина с 
рабочими, стали замерять 
двор, собрались бурить лун
ку, брать грунт. Это что — 
прямое издевательство? Ес
тественно. люди не дали про
водить работы. И до каких 
пор нам будут нервы тре
пать, мы ведь уже дежурим. 
Куда это годно! Двор спор
тивный. Сюда каждый день 
приводят шестилеток. Вете
раны войны и труда, пожи
лые больные люди, некото
рые дальше двора и пдти-ю 
не могут, им куда деться? 
Запереться в четырех сте
нах? Двор не пустует, в нем 
всегда многолюдно, особенно 
летом. Вместо того, чтоб сде
лать что-то хорошее для от
дыха своих же людей, надо 
разрушать то, что когда-то 
кем-то создано?»

В самом деле: какая же 
судьба ждет юбиленну ю 
уралмашевскую спортпло
щадку? И что есть ответ ре
дакции В. Г. Мищенко: взве
шенное решение или отписка 
ради успокоения обществен
ности?

М. СУСЛОНОВА.
Свердловск.

Чему и как нас учат?

ОБЩАЕМСЯ
С БУМАЖНЫМИ
ЧЕЛОВЕЧКАМИ

В Доме пионеров имени 
Островского Орджрникидзев- 
ского района длинный стол 
завален обрезками бумаги. 
Симпатичные старшеклассни
цы сосредоточенно манипу
лируют ножницами: выреза
ют «снежинки». Думаете, 
здесь готовятся к празднику? 
Ничуть не бывало. Это идут 
занятия педагогического про
филя учебно-производствен
ного комбината Орджоникид- 
зевского района. Сегодня 
«снежинки», завтра — кле
ить бумажных человечков, 
послезавтра — учить исто
рию пионерии. СовершЬнно 
необходимые вещи для буду
щих педагогов!

Привет, 
«неформалы»

Азбука этикета

ПРО «БЛИНЫ» И ПРОЧИЕ «ОЛАДЬИ»..
КАКИМ БЫТЬ 
«КУКУЙСКОМУ 
ПАРКУ»?

Хотим рассказать о том. 
что волнует нас, ребят из 
первой школы города Алапа
евска. Одкажды мы разгово
рились с одним человеком. 
Речь шла о Кукуйскоп яме—- 
бывшем карьере в центре го
рода возле нашей школы. 
Так началось паше знакомст
во с представителями Алапа
евского неформального пат
риотического объединения 
«Ратобор». Вместе с ними 
мы работали над предлон:с- 
ниямп по благоустройству 
этой территории.

По нашему мнению, здесь 
должен возникнуть «Кукуй- 
ский парк», озеленение в нем 
надо Произвести всеми теми 
видами растений, что прису
щи нашему Алапаевскому 
району, с цветочными клум
бами и массивами. Уход за 
цветниками и другой расти
тельностью, думаем, коллек
тив нашей школы № 1 возь
мет на себя.

Но главное — это мемо
риал, посвященный подвигу 
.Алексея Серебрякова, перво
го комсомольского вожака 
алапаевской молодежи, ак
тивного участника боевых 
действий против колчаков
цев, а затем руководителя 
комсомольского подполья в 
городе. За несколько дней 
до прихода частей Красной 
армии в июле 1919 года он 
был выслежен вражеской 
контрразведкой и смертель
но раненным сброшен ими в 
шахту.

Внесли мы и другие пред
ложения. Например,, о созда
нии в «Кукуйском парке» ка 
фе «Клуб неравнодушных», 
где проходили бы встречи с 
поэзией, музыкой, с интерес
ными людьми. Мы были 
очень рады принять участие 
в выработке этих проектов: 
нам хочется, чтобы Алапа
евск, старинный русский го
род, имел свое неповторимое 
лицо.

А. РЕШЕТНИКОВ, 
Н. МИХАИЛОВ, 

Р. ПУТИЛОВ 
и другие ученики 

школы № 1.
Алапаевск.

Турнир Эрудитов

Илья из «Маугли»
Как человек глубоко оп

тимистичный, больше всего 
не люблю... нытиков. И даже 
удивительно, пока одни под
ростки в 15—16 лет ноют от 
скуки п безделья, другие их 
сверстники стараются реалиг 
зовать себя, свои способнос
ти «на полную катушку». 
Причем они не вундеркин
ды, не гении — самые обыч
ные, как говорится, нормаль
ные ребята.

...В 6 классе ом очень лю
бил математику. Точнее, ма
тематику он любил всегда, и 
вот в шестом учительница 
посоветовала ему отправить
ся в ШЮМ, школу юных ма
тематиков при Уральском 
университете. Илья Жильцов 
вместе со своим другом Са
шей Силкиным пришли в 
ШЮМ и поняли, что никог
да отсюда не уйдут.

Немного позже Илья 
Жильцов и Саша Силкин по
пали к Александру Георгие
вичу Гейну, преподавателю 
кафедры информатики мате
матико-механического фа
культета УрГУ. Гейн зани
мался тогда с ребятами по
старше, с теми, кто уже про
шел «через первые уровни 
математики», перебрался на 
ступеньку выше. Сначала 
Илья и Саша забрели на за
нятия к Гейну случайно. По
слушали. Все показалось 
очень трудным, но пенрави-

А где же,. к примеру, пе
дагогика и психология? Ведь 
общаться придется не с бу
мажными человечками, а с 
живыми детьми! А как же 
практические .навыки обще
ния с ними? Впрочем, прак
тикой завтрашние учителя 
вроде бы не обделены. Но 
что это за практика: девоч
кам даются игровые програм
мы. хочешь не хочешь — 
выполняй, а то схлопочешь 
«двойку». Но ведь, кроме 
игр, нужно знать музыку, ри
сование. И, станут ли стар
шеклассницы пионервожаты
ми пли учителями, — все 
равно им нужна общая куль
тура. Так что либо девочек 
намеренно дурачат, забивая 
им голову ненужными ве
щами, либо педагогический 
профиль ведется непрофес
сионально. Что хуже, неиз
вестно.

Нина КАРЕЛИНА, 
ученица 117-й школы.

Свердловск.

Фото В. ЯКУБОВАКогда летим

Примите к сведению

ЗАРАБОТАЕТЕ НА МОРОЖЕНОЕ - И НЕ ТОЛЬКО, 
если воспользуетесь информацией «Сверстника» о предстоящей летней 
трудовой четверти.

Близятся летние каникулы, 
а значит, многие школьники 
уже задумываются о том. ка
кой будет их пятая, трудог.ая 
четверть. Где можно отрабо
тать трудовую практику? Как 
провести лето с пользой, что- 
-бы не только нежиться на 
пляже под солнышком, но и 
заработать немного денег, 
например, на джинсы — ♦ва
ренки» или на новую курточ
ку.

Летняя трудовая практика 
учеников 4 — б классов будет 
длиться 10 дней, пройти ее 
можно в школе или пионер
ском лагере. Семиклассники, 
в основном, поедут в лагеря 
труда А отдыха. Но — толь
ко добровольно. Девятиклас
сники проходят трудовую

лось. Было такое ощущение, 
что умнеешь с каждой но
вой решенной задачей.

— Когда к нам впервые 
приходят новые ребята, — 
рассказывает Александр Ге
оргиевич Гейн, — видишь, 
как мало им на уроках в 
школе дают думать, работать 
мозгами. А вот в ШЮМе 
они впервые начинают мыс
лить самостоятельно. Многие 
не выдерживают. Мы не от
бираем ребят специально, 
пусть приходят все, кто хо
чет. Мы только помогаем им 
раскрыть свои возможности. 
У Ильи Жильцова не только 
способности, к математике. 
У этого парня удивительная 
работоспособность.

Но математики для Ильи 
стало мало, и в седьмом он 
полюбил химию. Новый 
предмет, так хотелось начать 
сначала — и чтобы все было 
хорошо, без черновых вари
антов. Все и было удачно. 
Илья Жильцов и Саша Сил
кин выступали за свою 37-ю 
школу на олимпиадах не 
только по математике, но и 
по химии, физике. Впрочем, 
в новом предмете больших 
тайн не оказалось. Когда его 
хорошо знаешь, то все ка
жется простым и понятным. 
К тому же взрывать ничего 
не разрешали. Вот математи
ка — другое дело: бездна 
неведомого, и «взрывать» в

Здравствуй. «Сверстник»! 
Пишет тебе твой постоянный 
читатель. Я часто конфлик
тую с родителями из-за 
одежды. А почему я должен 
выглядеть хуже других? По
чему дети директоров и раз
ных «шишек» должны выг
лядеть лучше других? Чем 
они лучше меня? В чем я 
виноват, что родился в семье 
рабочих? Отец получает 250 
рублей, а мать — 70. Еле 
концы с концами сводим. По
чему дети родителей, у ко
торых семейный бюджет со
ставляет 700—1000 рублей, 
живут припеваючи? А мы 
чем хуже их?

Станислав ИВАНОВ, 
ученик 9 класса.

Поразмышлять о пробле
ме, поднятой в письме С. 
Иванова и поспорить с ним 
взялся ровесник Станислава, 
внештатный корреспондент 
«Сверстника» Павел Буто
рин. Присоединяйтесь к раз
говору в нашем спор-илубе и 
вы, читатели!

практику от учебно-производ
ственных комбинатов.

Те ребята, которые после 
восьмого класса решили идти 
в девятый, место прохожде
ния трудовой практики будут 
определять с помощью сове
та школы. Если школьник ле
том работает индивидуально 
на каком-то предприятии или 
в организации, это защитыва- 
ется ему как летняя трудовая 
практика.

Старшеклассникам можно 
пойти работать в ТО С — тру
довой отряд старшеклассни
ков. В 1984 году, например, 
их в Свердловске было толь
ко 5, а в прошлом — уже 156.' 
Формируются такие отряды 
либо на базе школы, либо при 
райкомах и горкоме комсо

уме можно сколько угодно.
И все же —• что дальше? 

Тут появился Сенокосов. 
Александр Иванович Сеноко
сов совсем недавно учился 
на матмехе УрГУ. Потом ра
ботал на заводе, затосковал 
и ушел работать в подшеф
ную 35-ю школу. Учителем. 
В зарплате не потерял, но 
многое другое приобрел: 
больше свободного времени, 
а также — общения и твор
чества. Честно говоря, на
счет свободного времени не 
совсем ясно: с утра до вече
ра Александр Иванович про
падает теперь в школе, со 
своими воспитанниками, с 
«мауглятами»..

Но — все по порядку. У 
Александра Георгиевича 
Гейна и его бывшего студен
та Александра Ивановича 
Сенокосова, часто рассуж
давших об интеллектуальном 
потенциале общества, появи
лась идея. И рассчитана она 
была на таких, как Илья 
Жильцов и Саша Силкин. 
Суть в том, что в современ
ной школе слишком мало 
возможностей для саморас
крытия способных ребят. А 
ведь таланты надо искать, 
учить их. помогать им реа
лизовывать свои способности. 
Для тех подростков, у кото
рых хорошие руки, напри
мер, существуют различные 
технические кружки. А для

Подумаем вместе

ЧЕМ- Я ХУЖЕ?
Станислав, ты со своим 

«несчастьем» не одинок. И 
двои голос — не глас вопию
щего в пустыне. Но давай 
последуем совету Козьмы 
Пруткова и будем смотреть 
в корень. А корень зла — 
это сегодняшнее состояние 
нашей полуразвалившейея 
экономики. Ведь проблема 
одежды — это одна из ее, 
экономики, проблем:

Я надеюсь, ты не соби
раешься решать свои насущ
ные проблемы путем, так 
сказать, экспроприации у ко
го есть что надеть. В конце 
концов, они это тоже зара
ботали, будем надеяться, че
стным путем. Хотя истина 
в том, что не хлебом единым 
жив человек. Но это одна по
ловина истины. Другая же 
гласит, что, не имея хлеба 
насущного,। человек не в со

мола. Например, есть про
фильный отряд «Медик» — 
ребята, интересующиеся ме
дициной, прошлым летом ра
ботали санитарами в больни
ца-: № 14, 20, 23, 24...

Сферой ребячьей торговли 
летом обычно является улица: 
продажа мороженого, соков. 
Прошлым летом около ДК 
«Урал» было создано летнее 
кафе «Школьник». Торговали 
удачно, и нынче городское уп
равление общественного пита
ния решило поставить дело на 
более серьезную основу — ор
ганизует в апреле специаль
ные курсы для школьников.

Существуют также профиль
ные отряды по благоустройст
ву города. А вот с горзелен- 
строем горком ВЛКСМ никак

тех, у кого хорошая голова? 
Куда сни могут пойти, чтобы 
«пошевелить мозгами»? Так 
вот какой была идея Гейна и 
Сенокосова: создать на базе 
35-й свердловской щколы' 
информационный центр, где 
способные к точным наукам 
ребята могли бы заниматься 
по вечерам, так сказать, по
мимо школьных занятий. 
Причем все на полном серь- 
езе, а не только для собст
венного удовольствия. Центр 
принимает заказы и делает 
важную работу для пред
приятий. Например, «взрос
лый» вычислительный центр 
не возьмется за маленький 
информационный заказ — не 
выгодно. А «детский» — по- 
жалуйОта. II вот центр уже 
существует, и называется 
почти сказочно — «Маугли».

Илья Жильцов разрабаты
вал в центре программы 
«Чертежник» ’и «Геогра
фия» — по заданию школы. 
Еще по одному «настояще
му» заказу разрабатывал 
маршрут движения автобуса.

Тут можно еще рассказы
вать о том, как Илья Жиль
цов занимался в летних ла
герях Малой академии наук. 
Как увлекся дисплеями в 
«Артеке»; и даже один раз 
простыл, потому что хотел 
прийти на занятия пораньше. 
Как ездил в Москву на сбо
ры юных математиков. Но 
«Илья и информатика» — 
это тема для отдельного раз
говора. Дело в том, что 
ШЮМ плюс «много часов 

стоянии будет жить одним 
хлебом духовным. Он ведь 
не бесплотный дух, верно?

Верно также то, что . че
ловек — существо, способное 
решать массу задач само
стоятельно, используя свой 
интеллект и практические 
навыки. Человек, не обла
дающий этим, гибнет как 
полноценный член общества, 
как индивидуальность. В 
связи с этим я хотел бы те
бе посоветовать следующее. 
Если тебе нужны деньги на 
одежду (и не только на нее), 
то учись их зарабатывать. 
Предприимчивые люди нуж
ны нашей экономике. Далее, 
ты сам можешь научиться 
шить (для себя, для семьи). 
Кстати, во всем мире ценит
ся одежда, пошитая портны
ми, а не ширпотреб. Этим 
удовлетворишь свое често

Наша прекрасная половина— 
девочки — берут иногда при
мер с мальчиков. К сожале
нию, не всегда это заимство
вание положительно. С неко
торых пор девочки и девуш
ки обрезали косы и в боль
шинстве своем с’али носить 
короткие стрижки. Потом к 
месту и не к месту стали но
сить брюки (не отрицаю, иног
да это удобно и необходимо). 
И совсем печально то, что не
которая часть девчонок стали 
курильщицами (и слово-то та
кое как-то не произносится).

Слишком сорной стала и 
речь наших милых девочек. 
Почти в каждом предложении 
у них сквозит слово «блин». 
«Ты что, блин, опоздала, — об

Типичные конфликты
ПО-ПРЕЖНЕМУ ЖДЕМ ОТВЕТА

В прошлом выпуске пол этой рубрикой в «Сверстнике» была 
опубликована подборка писем школьников, а также материал 
«Страсти по газете» посвященные конфликтам, которые про
исходят в школах между учителями и их учениками. «Сверстник» 
получил очень много откликов на эти публикации, наши чита
тели рассказали в своих письмах о тех конфликтных историях, 
в которых им довелось побывать.

Однако главного ответа на наши публикации мы пока не по
лучили. Как вы помните, мы обращались с просьбой в адрес 
органов народного образования (и конкретно — ГлавУНО и Гор- 
УНО) — рассказать нам о существующих сегодня документах, 
которые защищают те или иные права учащихся. Прошел месяц, 
но ответа мы пока не получили. Что ж, по-прежнему ждем и 
надеемся на помощь!

ие может наладить контакт — 
не берут здесь подростков на 
работу, объясняя это тем, что 
нет возможности платить им. 
А ведь именно здесь не поме
шали бы рабочие руки школь
ников.

Если молодой человек чув
ствует себя достаточно взрос
лым —- пожалуйста, может 
поработать на предприятиях 
города. Правда, для многих 
это пока тяжело. Например, 
изматывающий конвейер на 
фабрике «Уралобувь» не каж
дому под силу. Можно пойти 
на какой-нибудь завод, и 
свою продукцию — массаже
ры — увидеть в спортивных 
магазинах, эдак небрежно 
бросив: «Ну. это я сделал»...

Итак, куда и к кому обра
щаться за помощью? 
Информация о ТССах — в 
школьных комитетах комсо
мола. райкомах и горкоме 
ВЛКСМ. Индивидуальным 
трудоустройством занимают
ся бюро по трудоустройству и 
отделы по труду и социаль
ным вопросам райисполкомов.

Е. АЛЕКСАНДРОВА.

на машине», плюс увлечен
ность и работоспособность 
сделали свое дело. В нреш- 
лсм году в Свердловске про
ходила I Всесоюзная олим
пиада по информатике. Илья 
Жильцов, ученик 37-й шко
лы, занял на ней 6-е место. 
В ебщем зачете. И получи
лось. что он стал первым 
среди девятиклассников.

А нынче, в середине апре
ля, в Минске состоится II 
Всесоюзная олимпиада. Ее 
итоги окончательно покажут, 
кто поедет в Болгарию, на 
Олимпиаду международную. 
Среди главных претендентов 
два парня из Эстонии, один 
москвич и — Илья ^Кильцов, 
свердловчанин.

Пока же наставники Ильи 
подводят такие итоги. А. Г. 
Гейн: «Математика учит са
мостоятельно мыслить — с 
таким умением не так-то 
просто в жизни придется». 
А. И. Сенокосов: «Пожалуй, 
информатика сейчас одна из 
наук, приближенных к ре
альной человеческой жизни.

Мы с ребятами в «Мауг
ли» выполняем работу прак
тическую. и, изучая реаль
ные ситуации, сталкиваемся 
со множеством неурядиц, не
лепостей. которые, к сожа
лению, пока существуют в 
нашей действительности».

Получается, что наука — 
закалка не только ума под
ростка, но и его характера. 
А человеку с умом и харак
тером никогда не будет скуч
но. Ни в 96, ни в 16...

Е. ЛАВЕТКИНА. 

любие относительно того, что 
«я хуже других». Будешь 
лучше.

И еще. Ты верно подме
тил, что ты не хуже детей 
«шишек». Но и они не хуже 
тебя. И живут так, как им 
позволяет семейный бюджет. 
Они имеют на это право. 
Считать же деньги в чужом 
кармане — дурной тон. Пой
ми меня правильно.

П. БУТОРИН.

Анонс!
Начинает свою деятель» 

иость городской дискуссион
ный клуб старшеклассников 
Свердловска. Его учредитель
ное собрание состоится 16 ап
реля в 12 часов в Доме уч» 
теля (ул. Воеводина, 4).

ращается девочка к подруж- 
ке. — Я тебя, блин, жду, жду, 
из-за тебя, блин, задачку ие 
решила». Смешно? К сожале
нию, так оно и есть. Так вот 
это слово, адекватное ругатель
ству, тоже пример подражания 
мужской половине. И, конеч
но, далеко не лучшим ее пред
ставителям.

Что нам делать? Бороться за 
чистоту речи, за высокую куль
туру нашего общения. Глазное, 
не надо ждать распоряжений 
взрослых: Это дело наше и 
только наше. И, наверное, де
вочки должны быть примером 
в этом.

Н. КУЧМЕНКО, 
юнкор. 

Красноуральск.

Переписка

БУДЕМ
ЗНАКОМЫ!

О У меня очень немного 
друзей, понимающих меня. Хо
телось бы таких найти, Мне 
скоро будет 15 лет, коллек
ционирую открытки, календа
рики, вяжу, вышиваю. Зани» 
маюсь изучением иностран
ных языков, играю на форте
пиано. Мой адрес: 620151, 
Свердловск, пр. Ленина, 43, 
кв. 74. Вяземская Алена.

@ Надоело быть одинокой. 
Мне 15 лет, настоящих друзей 
у меня нет, есть только знако
мые. Мой адрес: 624090, По- 
левской р-н, п. Северский, ул. 
Че-ремушки, д. 4, кв. 102. Лю
бовь Лебедева.

® 16 лет, учусь в 9 классе, 
рост 160, шатенка. Увлекаюсь 
эстрадном музыкой, танцами. 
Хожу на дискотеки, общитель
на. Очень нравятся раскован
ные люди с интересными ув
лечениями. Адрес: 622035, 
г. Н. Тагил, ул Энтузиастов, 
д. 17, кв. 71. Оля Микрюкова.

0 Мне 15 лет, оптимистка, 
очень веселая, часто поднимаю 
настроение свои/д знакомым. 
Пишите по адресу: 624150, г. 
Кировград, ул. Дзержинского, 
д. 9а, кв. 14. Светлана Скул
кина.

0 О себе я не люблю рас
сказывать, но очень хочу пе
реписываться. Пишите мне по 
адресу: 623460, Каменский р-н, 
с. Колчедан, ул. Кирова, д. 24, 
Марина Алексанина.

0 Мне 15 лет, рост 164 см, 
занимаюсь в мотошколе, об
ширное чувство юмора, ог
ромный интерес к «металлу», 
положительно отношусь ко 
всем неформальным группи
ровкам. Адрес: 623400, г. Ка
менск-Уральский, ул. Кирова, 
д. 8, кв. 2, тел. 3-09-46. Але
на Щербакова*.

0 Предлагаю всем ребятам, 
которых интересует творчество 
певицы А. Б. Пугачевой, объ
единиться в свой клуб обще
ния, или фан-клуб. Поклонники 
песен Аллы Пугачевой, желаю
щие иметь с-зое неформальное, 
объединение, отзовитесь! Мой 
адрес: 620088, Свердловск,
улица 40 лет Октября, д. 19, 
кз. 43. Чепкина Елена.

Очень жаль, что нэ нашу 
ковую рубрику «Перегигк'» 
пока откликнулись только д*. 
вушхи. Значит, у их сверст
ников - парней с друзьями все 
в порядке! Или они не в*~ят 
в дружбу по переписи'’! Мо
жет быть, стесняются лисель 
нам! Не стоит! Берите пример 
с девчонок!
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ПРИЮТ В БИН ДУ РЕ
В небольшэм зимбабвийском горрдке 

Винд р^, окруженном апельсиновыми ро- 
щами, расположен, -на мой взгляд, не

совсем обычный приют для детей, остав
шихся без родителей.

Необычным — не с точки зре
ния каких-то особо благопри
ятных условий, масштабной фи
нансовой помощи, обеспечи
вающей сытную и беззабот
ную жизнь. Нэт, сироты Бин
дуры питаются так же скром
но, как и большинство их 
сверстников: основа рацио
на— та же садза — густая ка
ша из кукурузной муки. Да и 
внешне приют напоминает 
обычную деревню — опрятные 
коттеджи, школа, медпункт... 
Так в нем же особенность 
приюта? Об этом, как мне ка
жется, лучше всего расскажут 
судьбы самих детей.

В Зимбабве аборты запре
щены, и поэтому в газетах не
редко можно встретить сооб
щения о том, что новорож
денных оставляют на обочи
нах дорог, подкидывают до

Марка для ООН
Международная федерация ассоциаций содействия ООН 

объявила о предстоящем 21 апреля в штаб-квартире ООН 
представлении почтовой . марки, посвященной осуществляе
мой Всемирной метеорологической организацией (ВМО) 
программе Всемирная служба погоды. Ее автор — совет
ский художник Александр Юликов. В распространенном 
пресс-релизе федерации она «с гордостью» расценивает 
«великолепный абстрактный рисунок для марки» как «вы
дающийся вклад в ее филателистическую программу».

ВМО — специализированное учреждение ООП. Оно 
организует, в частности, международный обмен сводками 
погоды и оказывает странам помощь в организации мете
орологической службы, в улучшении и расширении при
менения метеорологии и гидрологии в интересах эконо
мического развития.

Что же касается международной федерации ассоциаций 
содействия ООН, то, как указывается в распространенном 
ею пресс-релизе, она является международной неправи
тельственной организацией, которая ставит целью содей
ствие росту поддержки международной общественностью 
деятельности ООН и ее системы, популяризацию ООН, 
разъяснение целей и принципов ее устава.

(ТАСС).

КРУГ ИНТЕРЕСОВ
УРААИСТИКИ

Об исследованиях в области истории 

и развития финно-угорских народов
С перестройкой политиче

ской и экономической систе
мы советского- общества свя
зано коренное обновление 
внешней политики и филосо
фии международных отноше
ний, которое мы называем 
новым политическим мышле
нием. Оно'нашло свое отра
жение в выдвинутой М. С. 
Горбачевым концепции «об- 
шеевроп,'йского дома». Общ
ность исторических и куль
турных судеб европейских на
родов придает особую акту
альность делу создания фун
дамента доверия и взаимовы
годного политического, эко
номического и культурного 
сотрудничества на континен
те.

Плодотворно развивается 
научное сотрудничество меж
ду Академией наук СССР ч 
Академией Финляндии, од
ним из свидетельств чего яв
ляется соглашение о подго
товке совместной советско- 
Финской библиографии и ав
томатизированной, базы дан
ных по таким областям фин
но-угорских исследований, 
как этнография, фольклори
стика, археология, этническая 
антропология, литературове
дение, лингвистика, литерату
ра по уралистике, вышедшая 
в СССР и Финляндии за 70 
лет — с 1917 по 1987 гЭД.

В Советском Союзе и Фин
ляндии проживает большое 
число народов и народностей, 
говорящих на языках, при- 
надлеж» щнх к единой финно- 
угорской группе и связанных 
"общностью своего происхож
дения. общими культурно-ис
торическими ценностями. •

Научно-исследовательская 
работа в области истории и 
развития уральских народов, 
их языков получила широкое 
распространение, особенно в 
СССР, Финляндии и Венгрии.

В Советском Союзе интен
сивная научно - исследова
тельская работа по финноуг
роведению, подготовке кад
ров ведется в Таллинне. Мо
скве, Ленинграде, универси
тетах г, Тарту, Петрозаводске, 
Ужгороде. Филиалах Акаде
мии н’ук СССР в пяти автс- 
нзмных республиках. С 1965 
гола издается журнал «Со
ветское Финноугроведение» 
периодичностью 4 номера в 
год. За последние десятиле
тия важные исследователь
ские центры возникли и в 
других странах, например, в 
Швеции. Норвегии, ГДР, 
ФРГ. Чехословакии, Нидер
ландах. Австрии. Италии, 
Франции. Великобритании, 
США. Канаде и Японии.

Подготовка и издание мно
готомного библиографическо
го указателя является исклю
чительно важным научным 
проектом, ибо такой указа
тель, уникальный по своему 
характеру и издаваемый 

брохотам, а подчас и топят. 
Не знают, что за люди были 
родители Танди, только зары
ли они девочку по горло в 
муравьиную кучу.

Малышку Танди спасли доб
рые люди, и теперь у девоч
ки новая семья в Биндуре. 
Именно семья — мама, семе
ро братьев и -'сестер.

История. Танди, наверное, 
самая драматическая, хотя о 
жизни каждого ребенка, по
павшего в приют, можно рас
сказать немало грустного — 
одних бросили родители, дру
гие остались сиротами, третьи 
сбежали из «неблагополучных 
семей». Зато теперь у всех 
них есть свой дом, своя семья 
и будущее. В этом — главное, 
что удалось сделать милосерд
ным людям из Биндуры.

впервые, окажет существен
ную помощь и» только совет
ским и финским ученым, но 
и специалистам других 
стран. В работе над проектом 
принимают участие многие 
академические и другие уч
реждения СССР и Финлян
дии.

Проект предусматривает 
подготовку четырех томов 
библиографии. Первый совет

ский том по археологии, вклю
чающий 4328 библиографи
ческих описаний, уже отпе
чатан в государственной ти
пографии Финляндии. Вы
шел из печати и первый фин
ский тем. Оба они имеют оди
наковую структуру и офор
мление. Издание будет за
кончено в 1992 году. Во всех 
томах будет представлен ма
лоизвестный материал, ко
торый значительно обогатит 
библиографию по финноугро
ведению.

Параллельно создается об
щая советско-финская авто
матизированная информаци
онная база данных по урали
стике. Стороны обменивают
ся информацией на машино
считываемых носителях, и 
полученная информация вво
дится в программно-техноло
гические комплексы автома
тизированных информацион
ных систем.

Особенность проекта в том, 
что впервые для уралистики 
создается комплексный и раз
ноплановый информационный 
источник. Он включает два 
разных объекта — издание и 
базу данных, если издание 
отражает состояние библиог
рафии по уралистике в том 
виде, в каком она сложилась 
за истекшие 70 лет, то есть 
если издание является ито
гом и результатом научной 
деятельности в этой области, 
то база данных по уралисти
ке — открытая, развивающа
яся система, допускающая 
практически неограниченные 
дополнения и изменения мно
гих своих составляющих ча
стей. Ее наличие позволит в 
будущем легко 'осуществлять 
переиздания с учетом новой 
информации и возможных из
менений в классификации, 
рубрикаторах, кодах, полях 
библиографического описа
ния.

В октябре нынешнего го
да намечено провести г, Хель
синки международный сим
позиум с участием специали
стов из тех стран, где ведет
ся большая работа по урали
стике, — ВНР, ГДР. ЧССР, 
ФРГ, СССР, США и других. 
Такое расширение круга уча
стников превращает проект в 
значительное долговременное 
международное сотрудниче
ство.

В. ВИНОГРАДОВ, 
академик.

(АПН).

Здесь, в приюте, уверены: 
для того чтобы ребенок вы
рос, стал достойным членом 
общества, ему необходимы 
безопасность и стабильность 
естественной жизни в семье. 
И семьи в Биндуре «создают».

В приюте — 15 чистеньких 
полностью оборудованных кот
теджей, построенных на день
ги, которые дало государство 
и зарубежные благотвори
тельные организации. У каж
дого из них есть своя хозяй
ка — «мать», опытная женщи
на, непременные качества ко
торой — доброта и любовь к 
детям.

Элис Мутеке, одной из «ма
терей» Биндуры, за пятьдесят. 
Опыта воспитательной работы 
хоть отбавляй: собственные ее 
восемь детей уже встали^ на 
ноги, и женщина, раньше слу

НЬЮ-ЙОРК. Прямо на причале Тородсного 
порта, возле пришвартованных к нему морских 
кораблей, перед журналистами выступили 
представители СССР и США, которые примут 
участие в плавании на арендованном у Дании 
паруснике «Те Вега». Цель плавания — еще 
раз доказать, что оба народа могут жить в 
мире и дружбе.

Подробности этого Мероприятия таковы. Со
рок человек — по 20 с советской и американ
ской стороны — музыканты, врачи, студенты, 
преподаватели, программисты — соберутся 27 
мая а Нью-Йорке. 11 июня они отдадут швар
товы, и «Те Вега» отправится в путь. По пла

ну плавание завершится в Ленинграде 11 июля. 
Члены команды с американской стороны бу
дут некоторое время жить у своих советских 
друзей в городе на Неве и Москве. По^ом 
произойдет полная смена экипажа, и парусник 
отправится в обратный путь.

Экипаж со время плавания проведет также 
и значительную научную работу в области 
экологии.

НА СНИМКЕ: выступает участница плавания 
с американской стороны Надин Блоч, активист
ка движения за мир, разоружение и охрану 
окружающей среды.

Фото ТАСС.

ДИЕТА: МОДА ИЛИ НЕОБХОДИМОСТЬ?
♦ Хотели бы вы похудеть 

без ущерба для здоровья?» — 
под таким девизом проводят 
свои исследования специалис
ты в области питания мини
стерств сельского хозяйства, 
здравоохранения и социаль
ных служб США.

Как указывалось на состо
явшейся недавно в Нацио
нальном пресс - клубе конфе
ренции по продовольственно
му обеспечению, изучение 
♦проблем похудения» было 
поставлено г. США на науч
ную основу еще в 1930 году, 
а 55 лет спустя американские 
ученые приняли ♦Программу 
дальнейших исследований в 
области питания»—своего ро
да руководящий документ 
всех изысканий в данной об
ласти. К работе над ней бы
ли привлечены нс только из
вестные специалисты-диетоло

Куда девать 
компьютеры?

«Рано иг.и поздно, — пишет 
швейцарская газета «Журналь 
де Женев», — страна столк
нется с новой проблемой унич
тожения отслуживших свой 
срок компьютеров». Уже сей
час, по данным журнала 
«Компьютеруорлд», на пред
приятиях, фирмах, в учрежде
ниях Швейцарии и в квартирах 
её граждан находятся около 
300 тыс. персональных компью
теров. Сфера их применения 
постоянно расширяется. Соглас
но прогнозам швейцарской 
специализированной исследова
тельской группы, к 2025 году 
в стране будет 26 млн. различ
ных аппаратов обработки ин
формации и телекоммуникации, 
функционирующих на базе 
компьютеров. Сроки службы 
компьютерной техники все бо
лее сокращаются. Сейчас они 
составляют 3 — 4 года. А мас
са выброшенных компьютеров 
уже беспокоит швейцарцев. 
Представитель единственной 
пока в стране фирмы по унич
тожению таких аппаратов Валь
тер Ниггли считает, что проб
лема вовсе не в их количестве. 
«Главное. — заявил он, — ни
кто точно не знает, какие 
токсичные вещества срдержат- 
ся в элементах конструкции 
компьютеров. Неизвестны так
же безопасные способы их 
уничтожения».

Восхождение 
на телебашню

В необычную командировку 
на высоту 365 метров отправи
лась группа инженеров и тех
ников из города Герлица (ок
руг Дрезден). Им предстоит со
вершить «восхождение» на вер
шину знаменитой берлинской 

жившая в католической мис
сии, с готовностью согласи
лась поработать в приюте, где, 
по ее признанию, «она снова 
почувствовала себя молодэй и 
так нужной детям».

Есть в приюте и «отец». Им 
является его директор, кото
рый не только занимается 
хозяйственными и администра
тивными делами, но и воспи
тывает ребят.

Многим детям приют — де
ревня в Биндуре помог изба
виться от голода, нищеты и 
одиночества. И главнее — «пу
стить корни» в жизни. Как, 
например, Тапиве.

В состоянии полного эмоци
онального расстройства доста
вила его полиция в Биндуру 
с плотины реки Мазоэ, где 
мальчика оставили на произ
вол судьбы родители. Когда 
Тапиву стала утешать прием
ная мать, единственное, что 
он попросил,— конверт. Удив
ленная женщина дала мальчу
гану конверт, и тот начал со
бирать в него красивые ка
мешки, причудливые семена и 
другие маленькие «сокрови-

ги, но и ведущие терапевты, 
кардиологи, онкологи, педи
атры, стоматологи.

В 1985 — 1986 годах в рам
ках названной программы в 
стране проводился экспери
мент по организации правиль
ного питания. В нем приняли 
участие 1.500 женщин в воз
расте от 19 до 50 лет с деть
ми в возрасте от 1 года до 5 
лет. Для каждого участника 
в соответствии с особенностя
ми его организма была раз
работана специальная методи
ка приема пищи, включаю
щая шесть дней пребывания 
на диете после 1—2 месяцев 
обычного рациона. Получен
ные данные сравнивались с 
итогами аналогичного меро
приятия, проведенного в 1977 
году, и другими исследова
ниями.

В результате ученые при

Калейдоскоп
телебашни, установленной на 
Александерплац.

Двадцать лет безупречно 
несет она свою службу, явля
ясь одной из архитектурных 
достопримечательностей столи
цы ГДР. По мнению специа
листов, назрела необходимость 
провести детальное обследова
ние ее «здоровья», сделать фо
тосъемки.

Работа на такой головокру
жительной высоте непроста и 
опасна — мешает сильный ве
тер, порывы которого бывают 
неожиданными и коварными. 
Поэтому в состав группы вклю
чены опытные альпинисты- 
любители. Каждый из них, кро
ме своей основной специаль
ности, владеет смежной про
фессией кровельщика. В ходе 
обследования телебашни пред
стоит провести и се профилак
тический ремонт.

Китай 
тянется вверх

За последнее десятилетие в 
КНР были построены или нахо
дятся в стадии возведения бо
лее 100 высотных зданий, ко
торые имеют высоту 75 мет
ров и более. В Пекине, Шанхае, 
Шэньчжэне появилось 10 небо
скребов высотой 200 метров. 
Характерно,1 что высотные дома 
сейчас используются не только 
как административные здания, 
но и для жилья.

В современной динамичной 
архитектуре крупнейших ки
тайских городов небоскребы и 
в буквальном, и в перенос
ном смысле занимают все бо
лее видное место. Их возведе
ние позволяет разумно огра
ничить площадь городской за
стройки, рационально исполь
зовать средства инженерного 
благоустройства, организовать 
движение транспорта— другими 
словами, создать отвечающую 
современным требованиям ин- 
фрастручтуп»'. 

ща». Конверт стал тогда для 
него самой дорогой вещью в 
жизни. Сейчас Тапива — вновь 
веселый ребенок, готовый до 
самозабвения играть со свои
ми «братьями» и «сестрами».

В приюте нередко прозо- 
дятся праздники, на которые 
приглашается окрестная ребят
ня, устраиваются откры~ые для 
всех спортивные состязания. 
В приютский детский сад, где 
ведется дошкольная подго
товка, принимают жалеющих 
со всей округи: администрация 
считает, чго сироты должны 
естественным- образом интег
рироваться в общество своих 
сверстников.

Конечно, как в любой семье, 
здесь есть свои проблемы — 
болезни, баловство, не на по
следнем месте и финансовые 
трудности. Нет здесь одно
го — бегства. Ведь в отличие 
от большинства обычных дет
ских домов приют в Биндуре 
дает самое глазное — дети 
считают его своим домом.

А. ДУБРОВСКИЙ, 
соб. корр. АПН.

Хараре.

няли некоторые рекоменда
ции. В частности, они сове
туют женщинам установить 
потребление жиров в суточ
ном рационе в пределах 30— 
35 процентов. Превышение 
этого уровня неизбежно ведет 
к образованию лишнего веса, 
а понижение не рекомендует
ся кардиологами. Максималь
ное количество потребляемого 
ежедневно холестерина — не 
более 300 миллиграммов. Со
держание углеводов — до 40 
процентов.

Рекомендовано меньше упот
реблять в пищу сахара и со
ды, составляющих существен
ный компонент столь люби
мых американцами прохла
дительных напитков, по зло
употреблять специальными 
диетическими и низкокало
рийными продуктами.

Кроме того, отмечено, что

ШВЕЙЦАРИЯ. Чудеса, как известно, бывают разные. В цирке 
они встречаются чаще. Шпагоглотатель Рудольфе Гуани (на 
снимке), выступая в Люцерне, установил новый мировой ре
корд. Не поперхнувшись, он «проглотил» в один прием сразу 
пять шпаг. Его имя вписано в Книгу рекордов Гиннесса.

Фото Кейстон — ТАСС.

Завершившийся визит Гене
рального секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиум 
Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачева в Великобри
танию, его выступление в 
Гилдхолле, в котором содер
жатся новые важные совет
ски е ми рол ю швые и н и ц и ати- 
вы, стали доминирующей те
мой всех без иск; юления за
рубежных средств массовой 
информации. Визит советского 
руководителя называю' исто
рическим, этапным для пози
тивного развития всего комп
лекса современных междуна
родных отношений, для нала
живания мирного и взаимо
выгодного сотрудничества 
между странами с различны
ми системами во всех обла
стях.

«До свидания». — эти 'рус
ские слова, набранные латин
скими буквами, выносит се
годня в заголовок лондонская 
«Дейли телеграф». Столь не
обычный журналистский при
ем объясняется лишь одним: 
эта консервативная газета, 
как и многие другие средства 
массовой информации Вели
кобритании, за короткий пе
риод визита М. С. Горбачева, 
судя по всему, стала относить
ся к Советской стране с го
раздо большей теплотой, чем 
прежде. «Редко когда визит 
зарубежного государственного 
деятеля вызывал такой ис

Антон Валек, Мария Авейде, Римма Юровскгя, Софья 
Моро'опа, Серафима Дерябина... Мы привыкли постоян
на слышать эти имена, они увековечены в названиях 
свердловских улиц, но спросите люб эго — кем были эти 
люди? — и вряд ли услышите точный ответ. В лучшем 
случае собеседник гожмет плечами: «Кажется, револю
ционерами».

Очер : известногэ писателя Бориса Рябинина, расска
зывая о жизни и борьбе одного из уральских большеви
ков Антона В л ка, отчасти восполняет этот пробел. При 
подготовке публищ ции автор опирался на гоепомииания 
старых большевиков, родствеияп.ов революционера, и 
поэтому, без сомнения, очерк имеет ие только художест- 
в иную, ио и большую документальную ценность. Важ
но и то, что читатель сможет получить представление о 
роботе ЕкатеринбургечоЙ партийной организации во вре
мя гражданской войны, в уело иях подполья.

Борис РЯБИНИН

кренний энтузиазм, как это 
было во время пребывания у 
нас советского лидера, — кон
статирует газета. — Между 
нами и русскими остаются 
существенные разногласия, и 
от переговоров в Лондоне 
нельзя было ожидать, что эти 
расхождения будут устране
ны. Тем не менее мы апло
дируем сердечной и деловой 
манере, в которой эти проб
лемы, бывшие в прошлом 
предметом стерильных пропа
гандистских взаимных выпа
дов, обсуждаются теперь».

М. С. Горбачев обрати лея к 
британскому народу с посла
нцем. надежды, указывает 
«Морнинг стар». «Теперь, — 
пишет она, — задача каждо
го из нас, не жалея усилий,' 
оказывать давление на прави
тельство Великобритании с 
тем., чтобы оно избрало ту 
дорогу мира и надежды, ко
торую обрисовал президент 
Горбачев».

Английская печать сообща
ет, что председатель британ
ского движения за ядерное 
разоружение приветствовал 
объявленное М. С. Горбачевым 
решение СССР прекратить в 
текущем году производство 
урана высокого обогащения 
для военных целей.

М. Тэтчер и англичане на
верняка убеждены, что совет
ский руководитель является 
полиаком, последовательно 
реализующим принципы пере
стройки и гласности, и что 
этой политике невозможно 
противопоставить ничего бо
лее разумного, считает поль
ская «Трибуна люду».

американки с высокими дохо
дами, потребляющие больше 
мяса, рыбы, низкокалорийно
го цельного молока, сыра и 
свежих яиц, меньше жалуют
ся на состояние здоровья и 
выглядят гораздо лучше низ
кооплачиваемых сверстниц, 
вынужденных потреблять бо
лее дешевые продукты, кото
рые, однако, содержат больше 
жиров. Бедняки не в состоя
нии разнообразить свой раци
он за счет свежих фруктов 
и овощей, которые должны 
присутствовать на столе, как 
минимум, четыре раза в день, 
а также различных сортов 
растительных масел и ряда 
других продуктов. Поэтому 
они в гораздо большей степе
ни и подвержены различным 
заболеваниям.

С. ЛУНЕВ, 
цорр. ТАСС.

Тайная акция господина Богданова
Яков приехал в Екатеринбург после того, как катастро

фа в Перми сделала невозможным пребывание там. Он 
снял комнату в подвальном этаже дома № 14 по Большой 
Съезжей улице (ныне улица Антона Валена), выдав себя 
за коммерсанта, господина Богданова, и начал действовать.

Будто какой-то кошмар, вспоминалось все недавно проис
шедшее в Перми: внезапное падение города, расстрелы на 
улицах, опьяневшие от крови и богатой добычи белогвар
дейцы... Ужас, ужас!

То, что положение на фронте очень тяжелое, было из
вестно раньше. Не случайно партийные органы готовили в 
Перми группу подпольщиков, а руководство ею было по
ручено Якову — опытному конспиратору с еще дореволю
ционным стажем. Однако группа не успела сорганизо
ваться — трагический оборот* событий опередил. В . Перми 
оставаться было слишком опасно, Якова там знали в ли
цо: вот тогда он, наделенный полномочиями Уралобкома, 
и принял решение перебраться в Екатеринбург, в геогра
фический и промышленный центр края. В недавнем прош
лом начальник контрразведки Восточного фронта крас
ных, всего каких-то пять-шесть месяцев назад совершив
ший дерзкий разведывательный рейд по глубоким тылам 
врага, вплоть до Иркутска, он и в этой неимоверно сложной 
обстановке надеялся добиться своего — собрать силы под
полья в кулак, выполнить задание партии.

Власть в Екатеринбурге принадлежала Колчаку, омскому 
«верховному правителю России», бывшему царскому адмира
лу. Фактически же находилась в руках Гайды, чехословацко
го генерала, командовавшего самой многочисленной и бое
способной группой белогвардейских войск на всем Восточ
ном фронте. Но подлинными хозяевами, которых слуша
лись и Гайда, и Колчак, были английская и французская 
военные миссии.

С чего начинать? Как найти людей, мысли, чувства ко
торых с красными, с советской властью? Яков не сомне-. 
вался, что такие люди есть, их много, гораздо больше, чем 
этих выродков в расшитых золотом мундирах, которые, 
выпятив грудь и позванивая шпорами, фланировали по 
Главному проспекту (теперь проспект Ленина). Но как по
дойти к ним? Как заставить разговбриться? Нужен был 
огромный опыт подпольной революционной борьбы, чтобы 
не растеряться, не опустить бессильно руки.

Яков часто похаживал близ тюрьмы, где были заключе
ны сотни заподозренных в сочувствии большевикам. Еще 
чаще Заглядывал он под видом заказчика в типографию, 
присматриваясь к людям, пытливо оценивая каждого по 
внешности. Но все молчали. Нужно было самому сделать 
первый шаг. И Яков сделал этот отчаянный шаг.

Он долго приглядывался к одному молодому печатнику. 
Что-то в его облике говорило, что это человек верный. Сре
ди печатников часто встречались люди с передовыми взгля
дами. Однажды, когда поблизости никого не оказалось, 
Яков вдруг спросил в упор:

— Кто у вас здесь большевики?
Тот отшатнулся, кровь отлила с лица.
— Вы... сумасшедший?!
Испытующе взглянул Якову в глаза. Нет, глаза ие су

масшедшего. И не провокатора. Те всегда прячут свой 
взгляд. Честные, прямые глаза. Это был психологический 
момент.

Зашептал быстро:
— Вы не представляете, как мы здесь живем...
Вскоре они встретились в ,условленном месте. Новый 

знакомый не принадлежал к числу особо активных, но он 
не оказался и предателем1 или трусом. А это было главное. 
Важно — начать. Ухватить за кончик одну ниточку, а там 
потянется ‘весь клубок.

Худые вести привезла Раиса. Перед тем, как покинуть 
Пермь, она узнала об аресте Гальперина, одного из членов 
группы, которую должен был возглавлять Яков. Совершен
но ясно, что не сумеет вырваться из Перми Хорохорин, са
мый молодой и менее других .сведущий в конспирации, 
к том^ же оставшийся совершенно без средств. Хорохорин 
провожал Раису на вокзал, она дала ему немного денег. 
Преданный партии человек, отличный самоучка-художник, 
умевший смастерить любой документ для подпольщиков, во 
всех прочих вопросах он был совершенным младенцем. Он 
мог работать, когда им руководили, но оставшись один... 
Бедный парень! Раиса винила себя, что не помогла Хоро
хорину. Яков утешал ее.

В день приезда Раисы проговорили до поздней ночи. Бе
седа велась шепотом: Яков предупредил — квартирная хо
зяйка Баранова предана белым до корней волос.

В этот же вечер пришлось немедленно пригласить вра^а: 
Шурик метался в жару. Доктор констатировал воспаление 
легких.

Конспирация, конспирации
Каждое утро, напившись чаю, Яков уходил в город про

должать начатые поиски. Яков был пунктуален: вставал 
точно в одно и то же время, в обычный час, к обеду, при
ходил домой. Это было как служба. Так оно и воспринима
лось со стороны. Столовались вместе с хозяйкой. Мужа у 
нее не было, зато самомнения хоть отбавляй. Напустив 
на себя важность знатной \зрыни, она могла часами суда
чить о соседях и ругать большевиков. Яков охотно под
держивал этот разговор.

—- Э^о великолепно, что у нас такая хозяйка,— говорил 
он после,— Никто к нам не сунется!

Сам он играл свою роль так, точно всю жизнь был ак
тером и другого занятия для себя не знал. При каждом 
удобном случае он, как бы невзначай, демонстрировал 
свою аполитичность, полнейшее безразличие к тому, что 
творится вокруг. Он — представитель торгового сословия, 
его интересует война постольку, п-оскельку она мешает 
нормально торговать: ну, и, конечно, он не может оста
ваться равнодушным к тому, что красные против частно
го предпринимательства, против того, чтобы люди нажи
вались, богатели, строили собственные каменные дома...' 
Баранова была в восторге от квартиранта: воспитанный, 
не скупой! Он часто приносил домой увесистые кульки и 
подносил их ей «по себестоимости», поясняя, что «пришла 
новая партия сахара». Хозяйка, принимая знаки внима
ния, таяла, как этот сахар г. чаю.

Однажды отправились вместе с хозяйкой в кинемато
граф,— конечно, билеты купили за свой счет на всех. За
шли в «Колизей» (ныне кинотеатр «Октябрь»), накурено, 
полно солдат...

— Фи! Ни одной шляпки! — брезгливо поморщилась 
бывшая господская приживалка.— Я не могу здесь... Пой
демте отсюда!

Перешли в «Лоранж» (теперь—«Совкино», здание пере
строено), напротив. Но и там оказалось то же самое: город 
был заполнен солдатней. Фыркнув, Баранова милостиво 
соизволила остаться, но почти поминутно морщила нос, 
вытаскивала из сумочки граненый, старинного желтого 
стекла, флакон и нюхала духи.

Яков был безусловно прав: хозяйка служила надежной 
ширмой. Все соседи знали ее приверженность к черной 
сотне.

(Продолжение в следующем номере).
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НА СМЕНУ?

ф ХОККЕЙ

Бенефис Сергея Осипова матче.

Нариманов (40).ла»

приятно. Каза-этот раз
А. Поляков,Вратари сезоне)Г. Исаев, А. Майданов.

Добры-Защитники

забросившийгей Осипов,
три шайбы и имевший еще

«5 из 36», состоявшегося 9 ап-
ставлял сшибаться«Автомобилисте » должно

38,соперников,появиться новое, очень пер-
Гатау- гол просто

из 36»: 13, 22, 24, 26, 34.

ко двору
Редактор В. ЕФИМЧИК.очень быстрого

Свердловский городской хозрасчетный центрВнимание: проблема

В поход
ПО ПРИКАЗУ?

сезона армей- 
Свердловске с

не одну 
сделать.

тройке, 
дется

курьезов для гостей, 
обыграл голкипера

возможность это 
Он регулярно* за-

оборону 
первый 

разряда 
Сергей 

киевлян

еще атаковали, 
раз и довольно 
это были скорее

причем не 
остро, но 
всплески

СКА (Новосибирск) — 
Результаты проведенных 
свидетельствуют о том, 

свой первый сезон сверд-

3:3, 
3:1.
игр 
что

Е. Бру ля, оставил его дале
ко позади и легонько завел 
шайбу в пустые ворота под

смех болельщиков. Эта шай
ба и оказалась переломной в

в звене 
Динисина.

реля 
«6

39.спективное звено;

Киевляне, правда,

4 его 
из

несомненно, при-

М. Рылов,
1989 года: 

из 45»: 5, 18, 30, 33

тренер — мастер спорта В. Ф. 
Ерохин, начальник — Г. Д. 
Никитин.

В этой игре, проходившей 
в Первоуральске, «Автомо
билист» вновь удивил. На

футболистами из Кургана.
Ю. ШУМКОВ.

ф ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 15-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» и

делает на зеленых футбольных полях недавно создан
ная команда СКА-МЦОП (Межведомственный центр 
олимпийской подготовки) из Верхней Пышмы.

Мишенин. По-

H. Макаров,
К. Прибылов, 

Первую игру 
цы проводят в

лин—Старков—Захаров, а 
Ягода, играющий пока в этой

«Автомобилист» — «Сокол»— 
7:1 (0 0, 5:1, 2:0), Шайбу забро
сили: у «Автомобилиста» — 
Старков (21), Осипов (21, 26, 
51), Бойченко (32), Захаров 
(35), Безродное (57), у «Соно-

ф ФУТБОЛ

ПЕРВЫЕ ШАГИ

С 10 по 23 марта команда 
проводила сбор в Фергане, 
где успешно сыграла несколь
ко товарищеских матчей. Их 
результаты: «Торпедо. (Ми
асс) — 2:2 и 3:2, «Целин
ник» (Целиноград) — 2:1, 
СКА-ШВСМ (Куйбышев) —

ловские армейцы не собира
ются проводить в роли «маль
чиков для битья».

С 1 по 8 апреля армейцы 
выступают в Севастополе на 
зональном турнире розыгры
ша Куока Вооруженных Сил 
СССР.

Состав дебютанта: главный

нии, А. Арзамасцев, И. Дол
матов, А. Редькин, С. Бога
тов, И. Юминов, С. Кузенков.

Полузащитники — Д. Лунь
ков, А. Некрасов, А. Сычугов, 
О. Веретенников, И. Ануфри
ев, В. Трофименко, В. Блу- 
жин.

Нападающие — И. Игнатов,

лось, непредсказуемое пора
жение в Свердловске от ар
мейцев Ленинграда должно 
было тяжело отразиться на 
игре с очень трудным сопер
ником для свердловчан — 
киевским «Соколом», тем 
более, что в этом сезоне из 
пяти встреч «Автомобилист» 
проиграл четыре и еще одну 
с трудом свел вничью. Труд
ности хозяев усугубились и 
серьезными травмами Гатау- 
лина и Коршунова, отсут
ствие этих нападающих, рав
но как и переданных ранее в 
«Луч» Анисимова и Мартья
нова, сказалось даже на ко
личественном составе атаку-

ющих звеньев свердловчан. 
Четвертая тройка у коман
ды выглядела так: Авдеев — 
Бойченко (центрфорвард это
го звена провел, пожалуй, 
лучший матч в нынешнем

явился в составе уральцев и 
новичок (но не в хоккее) — 
наконец-то получивший раз
решение играть нападающий 
Игорь Захаров. Дебютант 
был выше всяких похвал: и 
сам забил, и Старкову по
мог это сделать. С возвра
щением в строй Гатаулина в

Жаль, что это все пока лишь 
в перспективе, так же, как и 
возвращение в команду Вя
чеслава Безукладникова, чей 
дебют в составе «Автомоби
листа» был неплохим.

Давненько уже после хок
кейных игр не определяются 
лучшие игроки встречи. Не
сомненно, у свердловчан та
ковым был бы признан Сер-

самолюбия и злости/ чем 
проявление силы

Набрав четыре ' очка, 
после шести встреч сверд
ловчане несколько сократи
ли отрыв от соперников, од
нако для улучшения своей 
незавидной позиции, им не
обходимы только победы.

ю. ОВОДОВ.

Наташа Петрова выбрала профессию библиотекаря. На первый 
взгляд, работа спокойная, кабинетная. На самом деле Наташу 
часто можно встретить в цехах Богдановичсного огнеупорного 
завода, в стоматологической поликлинике, в детских садах.

Наташа старший библиотекарь городской библиотеки

Проблемы детских 
школьных учреждений, 
обычно поднимают

вне- 
Их 

люди.
ни М. Горького города Богдановича. Она отвечает за внестацио- 
нарное обслуживание читателей. Потому и приходится ей бывать
в трудовых коллективах.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

«вкусившие сей горький . 
хлеб» сполна. Я как раз от
ношусь к их числу. За 18,5
лет работы 
детского

руководителем 
туристического

«Уральский следопыт» №4-89
кружка я был свидетелем 
создания разветвленной ко
мандно-административной си-
стемы, 
пых и

когда в тиши союз- 
республиканских ка-

Апрельский номер журнала открывает рубрика «Юность 
отцов». Краевед из Пермской области Александр Кропачев 
рассказывает о своем земляке — революционере, коммунисте 
ленинской школы Андрее Дмитриевиче Киселеве.

Сергей Гамов рассказывает об актере Александре Доброти
не, который начал свою творческую биографию в шестнад-
цать лет. Играл в Ярославском театре, затем в театрах
нинграда. Вершина его творчества исполнение

Ле- 
роли

В. И. Ленина.
Журнал продолжает печатать роман Владислава Крапиви

на «Острова и капитаны».
Для любителей фантастики опубликован сценарий трехсе

рийного фильма «Жук в муравейнике». Вряд ли нужно осо-
бо представлять его авторов братьев Стругацких. Заочный
клуб любителей фантастики предлагает читателям два репор
тажа из Будапешта.

Дню космонавтики посвящено интервью с академиком 
Р. 3. Сагдеевым — «Человек года». В этом номере завэрша-- 
ется публикация романа Михаила Осоргина «Времена».

Поэзия на страницах четвертого номера 'представлена сти
хами А. Решетова.

«О братьях наших меньших» вновь размышляет Б. Ряби
нин.

Летом 1988 года под Ленинградом прошел слет этнографи
ческих клубов. Наш корреспондент Виталий Нестеренко рас
сказывает о ребятах, которые изучают обычаи, нравы, быт 
индейцев.

А. ДМИТРИЕВА.

бинетов писались положения 
о различных мероприятиях, 
таких как экспедиция «Моя 
Родина — СССР», Всероссий
ские конкурсы, слеты, дека
ды туризма и т- д. По ги
гантскому размаху эти меро
приятия, придуманные там, 
«наверху», можно сравнить, 
наверное, с проектом пере
броски северных рек.

В туризме и краеведении 
произошла концентрация 
власти. У нас в области она 
сосредоточилась в руках об- 
ластной станции юных ту
ристов. Районный Дом пио
неров оказался под двойным, 
а школа под тройным гнетом. 
Это проявилось обязатель
ным участием в районных, 
городских и областных ту
ристических слетах. Резко 
возросла отчетность. При со
ставлении отчета по ^гурист- 
ско-краеведческой работе в 
районе я должен был отчи
тываться почти по восьми
десяти пунктам. Во Дворце

пионеров и домах пионеров 
стали создаваться специаль
ные отделы' с методистами 
и зав. секторами. Все боль
ше появлялось людей, непо
средственно не работающих 
с детьми, но умело управ
ляющих руководителями 
кружков и турорганизатора- 
ми школ.

На сегодняшний день ма
шина функционирует исправ
но. Сверху летят приказы, 
планы. Все строго регламен
тируется. Например, каждо
му району на 1989 год за
планировано: одинаковое ко-

Разработайте программу, по
кажите заказчику (школам, 
предприятиям, родителям). 
По заказу непосредственных 
потребителей стройте свою 
работу. Это и будет социаль
ный заказ, о котором у нас 
любят говорить с высоких 
трибун.

Программы должны осу
ществляться небольшим кол
лективом педагогов-руководи
телей и носить авторский 
характер. Можно пойти по 
созданию временных педаго
гических коллективов, в ко
торых основной фигурой бу
дет кружковод, работающий 
непосредственно с детьми. 
Такой коллектив при осу
ществлении программы сам 
решит, нужны ли ему мето-' 
диеты или нет.

Пока же получается, что 
внешкольные учреждения, 
их кружки’ и секции нахо
дятся в зависимости от тех

ОДЕЖНЫЙ
рвис

Лечебно-оздоровительный 
«ТОНУС»

4- объявляет:
— набор в абонементные 

ровительной гимнастики у-шу

комплекс

личество туристических многочисленных приказов.

ь

кружков, походов выходного 
дня, категорийных походов 
и т. д. И все это оценивается 
в баллах.

Совершенно отсутствует
обратная связь. Во имя кого 
эти походы проводятся? Как 
к ним относится школа? До
му пионеров, а также шко
ле нужна творческая свобо
да. Необходимо, по-моему, 
отобрать у областной стан
ции юных туристов рычаги 
подавления самостоятельно
сти кружков. Надо отказать
ся от приказной формы в 
проведении детских массо
вых туристических мероприя
тий.

Вношу предложение. Вне
школьные учреждения, на 
мой взгляд, должны строить 
свою работу в форме про-

которые они получают, и от 
тех длинных отчетов, кото
рые им приходится состав
лять о своей работе. В таком 
виде они просто не нужны 
тем. ради кого созданы. — 
детям. Не верите? Зайдите 
как-нибудь вечером в город
ской Дворец пионеров. По 
расписанию — работает мно
жество кружков и секций, в 
том числе есть кружки ту
ризма и краеведения. Л ре
бят на них приходит два-три 
человека. 11м неинтересно хо
дить в поход тогда и сколько 
раз, сколько прикажут на
чальственные взрослые.

но-дыхательной гимнастики ци-гун;
4- предлагает услуги:
— все виды массажа,
— мануальная терапия, 
— иглорефлексотерапия.

группы оздо- 
и медитатив

— стоматологический прием,
— физиолечение,
— консультации уролога, травматолога, 

дерматолога.
Верный способ повысить жизненный то-

нус обратиться к Л ОК «ТОНУС». Ад
рес: ул. Основинская, 15«а». Телефон 
41-62-24.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

«МОЛОДЕЖНЫЙ СЕРВИС» 1000 УСЛУГ!

граммно-целевых заказов.

А. ПАНКИН, 
руководитель времен
ного педагогического 
коллектива.

Свердловск.

Хозрасчетный центр «Молодежный сер
вис» — организация, не имеющая аналогов 
среди себе подобных по бытовому обслу
живанию населения.

По вашему заказу центр возьмет на 
себя:

— ремонт теле-, видео- и радиоаппара
туры отечественного и импортного произ
водства;

— регулировку швейных машин,
— уборку квартир, мытье окон,
— выполнит также массу других полез

ных услуг для Вас и ваших организаций— 
как за наличный, так и по безналичному 
рас’’^ту.

«Молодежный сервис»... заключит дого-

С помощью агентства РОМА можно серьезно 
вашего предприятия.

воры с промышленными
организациями на:

— изготовление 
ляционных систем, 
ных систем,

— изготовление

предприятиями к

узлов и деталей венти-
Монтаж вентйляцион-

узлов и деталей
тарно-технических систем. Монтаж 
систем.

сани-
■этих

— проектирование вентиляционных и 
санитарно-технических систем.

...пригласит на работу:
— мастеров высокой квалификации для 

ремонта квартир.
Адрес центра: г. Свердловск, ул. Шейнк- 

мана, 19. Телефон диспетчерской службы: 
57-87-48.

Программа «Здоровье» я

ИНТИМНОЕ. НЕВЕЖЕСТВО
Планирование и семья. Ко

нечно, преще соотнести пла
нирование с производством, 
торговлей, работой, но уж ни
как не с семьей, которая, по 
нашим убеждениям, должна 
строиться н4 любви, уважении, 
симпатиях. И все же, если мы

дов, то есть 
безграмотность

элементарная 
женщин в

хотим, 
крепче, 
дется ।

чтобы эта семья была 
устойчивее, нам при-

говорить именно се
планирозании, а точнее — о 
прогнозе количества детей с 
учетом материального, быто-
вого
НИЯ.

и социального положе-
Без этого семья не

жет быть счастливой.
Тем более актуальна 

проблема сегодня, когда 
временная молодая семья 
чет воспитывать только

мо-

эта 
со- 
хо- 
од-

ноГо или двух детей. Отсюда— 
предохранение от нежелатель
ной беременности (или конт
рацепция) становится для су
пругов одним из главных, по-
рой трудноразрешимых 
просов. Учтем к тому же

во- 
и

то, что первый ребенок рож
дается, как правило, не пото
му что его ждали, а потому 
что «так вышло». И, к сожа
лению, пока планирование бе
ременности означает не пре
дохранение, а прерывание ее.

В подтверждение сказанно
му хочу привести данные ис-
следования, проведенного
группой социологов областно
го диспансера «Здоровье». В 
ходе спроса выяснилось, что 
из 284 женщин, работающих 
на промышленных предприя
тиях Свердловска, более тре
ти к предохранению от бере
менности относятся отрица
тельно. Одна из главных при
чин отказа от контрацепции— 
незнание ее средств и мето-

В 
НИИ 
или

вопросах.
чем же дело? В нежела- 
получить эту информацию
в ее

пробуем
недоступности? По- 

разобраться.
Представим себя в 

молодой женщины, у 
возникла потребность 
ного рода знаниях и

роли 
которой 

в дан- 
средст-

вах. Куда, в первую очередь,
сна обратится? В аптеку. Но
там выбор, увы, скуден. Да
и, кроме гормональных 
цептурных препаратов,

ре- 
ниче-

то хорошего нет. А за рецеп
том надо идти к врачу жен
ской консультации. Здесь же, 
для того, чтобы выбрать со
ответствующее контрацептив
ное средство, надо пройти ес
ли не семь кругов, то два-три
наверняка: сначала 
ся на прием за 
дней, затем долго

записать- 
несколько 
высидеть

в очереди в кабинет, и лишь 
потом попасть ко врачу. Чем 
завершится этот визит, пред
положить трудно, возможно, 
что придется прийти еще и
не один раз.

Вот примерно
гий и 
дится

нелегкий
такой дол- 
путь прихо-

проделывать женщине.
Неудивительно,
половина 
столь же

сколь
что большая 
прекрасного,

и несчастного пола
эту проблему решает для се
бя куда проще, то есть вооб
ще никак. И естественно, при
вносит в дальнейшем свой 
процент в то огромное коли
чество абортов, что произво
дится в настоящее время в 
нашей стране (более 7 мил-
ЛИОНОВ в год).

И все-таки обратимся 
помощью к врачам, в чьи

за 
не-

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. Луначарского

Сегодня ДОН КИХОТ 
12-IV ВЕЧЕР БАЛЕТА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

12-1У ТЕТКА ЧАР Л ЕЯ
13-1У ДИОГЕН

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ДИКАРЬ
12 IV ДАЛЬШЕ-ТИШИНА...

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
им. Ленинского комсомола
Сегодня в 11 час.

12 IV в
КРАСНАЯ ШАПОЧКА 
И час. ДВА КЛЕНА

ид синюttt t ttîttttt?îî*••••••••••••••
Ilü ИИ н деке 5 3 8ÖÖ
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ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
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«На смену!»

посредственные обязанности 
входит разъяснение методов и 
способов контрацепции сво
им пациенткам.

— Что мы можем посове
товать нашим женщинам? Пре
жде всего, обратиться в каби
неты контрацепции, что сейчас 
должны быть в каждой жен
ской консультации, в том чис

Хотелось бы 
разговор, начатый

продолжить 
Ираидой

Федоровной Анисимовой 
интимных отношениях

об 
меж-

ду несовершеннолетними. До 
последнего времени почему- 
то было принято считать, что 
таких отношений просто не

ле и в 
семья»,

нашей «Брак
говорит заведую-

существует. 
их меньше 
оборот. За 
да резко

Но от этого число 
не стало. Даже на- 
последние два го- 
возросло количе-

и наоборот. Я думаю, что в ос
вещении этих проблем руко
водство должно взять на себя 
общество «Знание», нужна си
стема, а не лекция от случая к 
случаю. И уж если мы заго-
ворили о контрацепции, то мне
хотелось бы поставить вопрос
несколько иначе. А 
эту проблему решает

почему 
одна

щая этой консультацией И. Ф. 
Анисимова. — Видимо, об их 
существовании пока мало кто 
знает. Думаю, что женщины 
теперь заинтересуются. Здесь 
врач расскажет не только о 
предохранении, но и поможет 
выбрать наиболее подходящее
средство. Но 
жу вот какие 
замужние и 
ние женщины

я сразу предви- 
трудности. Если 
сов ершен но л ет- 
получат эту ин-

ство беременностей во вне
брачных связях между несо
вершеннолетними. Значит, с 
методами контрацепции наши 
юноши и девушки знакомы 
плохо. Значит, их надо обу
чать этому. Но как? Взять хо
тя бы курс «Этики и психоло
гии семейной жизни», кото
рый сейчас преподают в 
школах. Почему бы здесь не

женщина без мужчины? По
лучается, что мужчина не не
сет никакой ответственности за 
интимную сторону жизни. Я 
не настаиваю на том, что муж
чина должен знать, каким 
именно способом предохра
няется женщина,— это ее лич
ное дело,— но хотя бы инте
ресоваться, обсуждать с ней 
эти вопросы, чтобы она не 
чувствовала себя беспомощной 
и одинокой.

К сожалению, долгое время
юношей и мужчин 
к ханжеской морали,
уважения 
бавляет.

к женщине

приучали 
которая 
не при-

Не стоит сейчас ис-

формацию беспрепятственно, 
то как же быть девушкам не- 
созершеннолетним? Пока что 
для них уже сам приход в 
женскую консультацию пред- 
стгвляет определенный пси
хологический барьер, прео
долеть который бывает до
вольно сложно. Это факт, и 
не надо на него закрывать гла
за. Наверное, стоит органи-
зовать свободный прием 
этих кабинетах для всех 
лающих, в том числе и
подростков, а не 
талончиками или 
иногда просто 
предрассудками.

рассказать планировании

же- 
для

ограничивать 
пропиской, 
ханжескими

Строго
дуя формальностям, мы

сле- 
по-

рОй забываем о главном — 
о здоровье наших женщин. В 
кабинеты контрацепции дол
жен быть свободный доступ, 
независимо от возраста или 
семейного положения.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Программа комедийных 
фильмов.

«ОПЕРАЦИЯ
«СВЯТОЙ ЯНУАРИЙ» 

(Италия),
«ВЫСОКИЙ БЛОНДИН
В ЧЕРНОМ БОТИНКЕ» 

(Франция).
Сеансы: 11-30, 15-30, 19 30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ —- Любовь выиг

рывает (две серии).

семьи? Только пусть это сде
лает врач или специально 
подготовленный учитель. И 
нет в этом ничего особенного. 
В 15 лет школьники должны 
получать правильные знания о 
контрацепции, а не нашептан
ные на ушко и не извращен
ные в уличных компаниях.

— Мы часто ударяемся из 
крайности в крайность, — про
должает врач - гинеколог, док
тор медицинских наук И. И. 
Бенедиктов. — То говорим 
только о нравственности, не

кать виновных в этом. Лучше 
подумать педагогам, врачам, 
родителям о том, как воспи
тать поколение, здоровое фи
зически и нравственно, чтобы 
ему не пришлось исправлять 
ошибки своих родителей.

Приведу такую цифру — на
сегодня 80 процентов 
менных женщин можно
больными.
му что 
товы к 
рально,

они
А почему? 
оказались

бере- 
назвать

Пото
ке го-

задевая при
отношений, 
проблемах,

« этом половых 
то о сексуальных
забывая их МО-

рально-этмческую сторону. А 
ведь эти вопросы тесно взаи
мосвязаны. Уже замечено, что 
более высокий интеллектуаль
ный уровень предполагает
большую осведомленность
в вопросах половой культуры,

СОВКИНО — Любят только 
раз. Красный Гаолян.

САЛЮТ — Враг мой. 
Отель *У погибшего альпи
ниста».

ТЕМП — Враг мой. Видео-
зал Новые надежды (из
серии Звездные войны).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Беглецы.

ДК им. ГОРЬКОГО — Чет
веро друзей (две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Меня зовут Арленино.

УРАЛ — Золотой теленок. 
Париж —Техас. Комиссар.

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95-48 
новости 51-60-84 56-17-51
Внимание! В связи с ремон
том ояв телефонов времен
но не работает Справки по 
телефону приемной.

деторождению 
ни физически. Их ни-

кто не научил, как быть здо
ровыми, ни в детстве, ни по
том. Поэтому вопросы плани
рования в семье должны об
суждать не только взрослые, 
но и подростки, и даже дети. 
Важно выбрать для этого не
обходимую форму, правиль
ный подход. Тогда и семья 
будет здорова и счастлива.

И. АФАНАСЬЕВА.
Свердловск.

ПОГОДА
12—13 апреля по области 

ожидается переменная об
лачность. в отдельных райо
нах слабые осадки. ветер 
юго-восточный. 3 — 8 мСтроп 
в секунду. Температура 
воздуха ночью минус 1 —6, в 
горных районах до 12. гра 
Дусов мороза, днем 5 —10 
градусов тепла.

улучшить дела

Кроме свердловских изданий агентство размещает рекламу 
— - газетах Тюмени, Н.-Тагила, Ленинграда,

Группа «Обмен»

мой «АБИКО» автомати-

Победа в конкурсе это

телефонам : 51-10-07,
по адресу:

ен
ЛО

«МОСКОВСКИЙ 
сотрудничеству.

Также РОМА может рекламировать вас за рубежом. 
Кстати, для этого не обязательно иметь валюту.

51-20-42 или 
Вайнера, 8.

и объявления в 
Москвы.

«НА СМЕНУ!»,

, ...распутает клубок проб
лем. связанных с обме
ном Вашего жилья.

Группа пользуется систе-

и подать заявку можно

«ВЕЧЕРНИЙ ЛЕНИНГРАД», 
КО’ЛСОМОЛЕЦ» и другие издания готовы н

приз и возможность работать 
на самых престижных пло
щадках города.

Навести необходимые справ-

Штаб добровольных
трудовых объединений

ОБЪЯВЛЯЕТ

общежитии

Агентство РОМА: 5116-81, 56-91 15

в семейном 
Свердловска.

С предложениями обращать
ся по адресу: 620014, г. Сверл- 
ловсм, ул. Вайнера, 8. горком 
ВЛКСМ, наб. № 5, ежедневно

16 доfvooMe выходных) 
18.00.

для работы на предприятиях 
Свердловска лиц, имеющих 
специальности: машинист мо
стового крана, штукатур-отде
лочник, формовщик, сварщик 
арматурных сеток. ’ токари 
(3-5 разряд), фрезеровщики 
(3 — 5 разряд).

Средняя заработная плата — 
200-230 руб. Нуждающимся 
предоставляется место в обще
житии прописка в Свердловске, 
по истечении полутора-двух 
лет работы — отдельное жилье

ПРИГЛАСИТЕЛЬНЫМ
БИЛЕТ

15. 16, 22, 23 апреля в ДК 
БИЗа пройдет Свердловский 
конкурс дискотек. В конкур
се примут участие как са
мые титулованные диско
группы, так и никому пока 
не известные дебютанты.

Попробуйте!
Для участия необходимо 

лишь подать заявку с наз
ванием вашей диско-группы.

зированным бюро ,информа- 
ции квартирного обмена.

Группа осуществляет об
мен внутри города и с 35-ю 
городами страны.

Группа обеспечивает об
мен между несколькими 
абонентами. в результате 
каждый получает то жилье, 
которое хотел

Ваш надежный союзник 
и партнер группа «Обмен» 
находится по ад лесу: г 
Сг.ерцловск. ул. Чапаева, 
16. Время работы с 10 до 
20 часов, без выходных.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ
ПРИЗЫВ

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 

секретариат 58-96-11 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56 17 73
специальный корреспондент 

$8-92-41;
учащейся молодежи 58-93-89

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-16-81

культуры 56-17-71

спорта и военно-патриотиче
«кого воспитания 58-92-37

писем 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62
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